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ГЕОЛОГИЧЕСКАЯ ОТРАСЛЬ 

Минприроды России // Александр Козлов встретился с губернатором 

Краснодарского края Вениамином Кондратьевым 

На встрече обсудили реализацию национального проекта «Экология», вопросы 

рационального использования и восстановления водных объектов Краснодарского 

края. 

«Мы сейчас работаем над совершенствованием водного законодательства в части 

расширения отдельных полномочий региональных властей в предоставлении права 

пользования водными объектами. В Краснодарском крае это актуально, ведь мера 

будет направлена на поддержку санаторно-курортной отрасли. Чтобы обеспечить 

равный доступ к акватории, а также безопасность на объекте, регион сможет 

утверждать правила использования водных объектов общего пользования для 

рекреационных целей, например, пляжного отдыха, лечебных и оздоровительных, 

а также организациями отдыха детей и их оздоровления. Что касается улучшения 

экологической ситуации в бассейне реки Кубань, то мы готовы финансировать 

расчистку и восстановление водности её притоков, но только после того, как край 

предоставит проектно-сметную документацию», – сказал Александр Козлов. 

В число первоочередных мероприятий входит расчистка рек Кирпили, Челбас, 

Правый Бейсужек, Гречаная и Албаши. Глава Минприроды России подчеркнул, 

что в 2022 году Краснодарскому краю необходимо разработать проектную 

документацию по расчистке реки Гречаная в Калининском районе, а также 

провести инвентаризацию и техническую оценку руслоперегораживающих и 

гидротехнических сооружений. По ее результатам определят приоритетность 

реализации остальных мероприятий. 

Губернатор Вениамин Кондратьев отметил, что расчистке рек уделяют особое 

внимание, в том числе и для предотвращения возможных подтоплений. В 2021 году 

в регионе завершили работы на реках Чамлык в Лабинском и Малое Псеушко в 

Туапсинском районах. 

«Проливные дожди и снегопады продолжают испытывать регион на прочность. 

Предупредить и минимизировать ущерб последствий стихии позволяет расчистка 

опасных участков рек. Поэтому в 2022 году мы продолжим работы на реках Аше и 

Псезуапсе в Сочи. Начнем расчищать Небуг и Шепси в Туапсинском районе, 

Цусхвадж в Сочи, Аргош в Отрадненском районе. Общая протяженность участков 

составит 9,8 км», – сказал Вениамин Кондратьев. 

Отдельное внимание глава Кубани уделил вопросам обращения с твердыми 

коммунальными отходами. Губернатор сообщил, что в рамках нацпроекта 

«Экология» до 2024 года в регионе планируют рекультивировать четыре свалки в 
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Анапе, Горячем Ключе, Краснодаре и Славянском районе. Также с этого года 

собираются начать реализацию концепции системы обращения с ТКО. 

«Ежегодно в крае образуется более 2,5 млн тонн мусора. При этом проектная 

мощность действующих полигонов вдвое меньше. Для решения вопроса создаем 

систему раздельного сбора, промышленной сортировки, компостирования 

органики. Построим три комплекса полного цикла по переработке отходов, 

которые будут работать по мировым экологическим стандартам. Это позволит 

отказаться от открытия новых полигонов», – сказал Вениамин Кондратьев. 

Губернатор также сообщил, что для защиты зеленых зон в начале 2022 года на 

Кубани создали государственный природный зоологический заказник 

«Кавказский». До конца года определят еще 12 особо охраняемых природных 

территорий (ООПТ) регионального значения общей площадью более 138 тыс. га. 

Также в 24 районах края планируют создать еще 38 ООПТ местного значения на 

площади более 557 га. 

На сегодняшний день в Краснодарском крае создали 410 особо охраняемых 

природных территорий. Из них 7 – федерального значения, 348 – регионального, 

55 – местного. Вместе они занимают площадь около 950 тысяч гектаров. 

http://www.mnr.gov.ru/press/news/aleksandr_kozlov_vstretilsya_s_gubernatorom

_krasnodarskogo_kraya_veniaminom_kondratevym/ 

Минприроды России // 4 февраля в Москвариуме открывается выставка 

«Камчатка: твое невероятное приключение» 

Жители и гости столицы с 4 февраля 2022 года смогут погрузиться в мир 

захватывающих впечатлений – мир дикой природы Камчатки. Выставка 

«Камчатка: твоё невероятное приключение» на месяц разместится в Центре 

океанографии и морской биологии «Москвариум» на ВДНХ. 

Крупный эколого-просветительский проект покажет красоту полуострова и 

Командорских островов, соберёт учёных, блогеров, эковолонтёров, 

путешественников, которые поделятся интересными сведениями о Камчатке. 

Важнейшая тема мероприятия – отведена рассказу о прекрасной и уязвимой 

природе Камчатского края, о способах её сохранения и принципах бережного 

экологического туризма. Именно поэтому среди организаторов проекта – 

Кроноцкий государственный заповедник, заповедник «Командорский» им. С. В. 

Маракова и природный парк «Вулканы Камчатки». 

«По субботам посетители смогут поучаствовать в насыщенной программе лекций, 

кинопоказов, проверить уровень своих знаний о Камчатке в викторине с 

тематическими сувенирами в качестве призов. Будут показаны документальные 

фильмы – победители российских и зарубежных кинофестивалей – «Медведи 

Камчатки. Начало жизни» и «Нерка: рыба красная», – поделился подробностями 

http://www.mnr.gov.ru/press/news/aleksandr_kozlov_vstretilsya_s_gubernatorom_krasnodarskogo_kraya_veniaminom_kondratevym/
http://www.mnr.gov.ru/press/news/aleksandr_kozlov_vstretilsya_s_gubernatorom_krasnodarskogo_kraya_veniaminom_kondratevym/
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программы директор Камчатского выставочно-туристического центра Александр 

Журавлев. 

В рамках проекта будут представлены три экспозиции. 

Первая экспозиция – «Большие и уязвимые» – содержит кадры из жизни 

обитателей акваторий и морского побережья Кроноцкого, Командорского, 

Корякского заповедников и Южно-Камчатского заказника – сивучей, китов, 

каланов и других животных. 

Вторая часть выставки – 3D-экспозиция «Заповедная природа Камчатки» – собрала 

изображения впечатляющих ландшафтов и фотографии диких животных 

вышеперечисленных заповедных территорий и природного парка «Вулканы 

Камчатки». На фотокартинах с иллюзией объёма и движения изображены вулканы, 

гейзеры, а также живые символы Камчатки – бурые медведи, лисицы, лососи, 

дикие северные олени. 

Третья часть экспозиции – яркий и динамичный репортаж с традиционной гонке на 

собачьих упряжках «Берингия», которая за годы проведения стала одной из 

визитных карточек Камчатки. 

«Мы хотим, чтобы жители страны увидели красоту заповедной природы Камчатки 

вживую. Однако путешествия на полуостров связаны со стереотипами. Кто-то 

считает, что это непомерно дорого, другие уверены, что в заповедниках вообще 

нельзя находиться, третьи привыкли к «дикому туризму» и не понимают, как 

организовать поездку бережно для природы. Поэтому наша выставка — это 

важный диалог с аудиторией. Через лекции, фильмы, интерактивы мы хотим дать 

правильные знания и впечатления, открывающие дорогу к познанию Камчатского 

края», – пояснил заместитель директора по науке и экологическому туризму ФГБУ 

«Кроноцкий государственный заповедник» Роман Корчигин. 

Начало торжественной церемонии открытия 4 февраля – в 12:00. 

Начало работы в дни лекций по субботам – в 12:00. 

Выставка будет проходить на втором этаже «Москвариума». 

Участие во всех событиях проекта бесплатное. Вход по предъявлению QR-кода. 

Все мероприятия будут проводиться с соблюдением санитарно-

эпидемиологических норм. 

Справочно: 

Проект реализуется при поддержке АНО «Камчатский выставочно-туристический 

центр», министерства туризма Камчатского края, Центра океанографии и морской 

биологии «Москвариум» и ФГБУК ГМВЦ «РОСИЗО», ФГБУ «Кроноцкий 

государственный заповедник». 

http://www.mnr.gov.ru/press/news/4_fevralya_v_moskvariume_otkryvaetsya_vyst

avka_kamchatka_tvoe_neveroyatnoe_priklyuchenie/ 

http://www.mnr.gov.ru/press/news/4_fevralya_v_moskvariume_otkryvaetsya_vystavka_kamchatka_tvoe_neveroyatnoe_priklyuchenie/
http://www.mnr.gov.ru/press/news/4_fevralya_v_moskvariume_otkryvaetsya_vystavka_kamchatka_tvoe_neveroyatnoe_priklyuchenie/
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Роснедра // Заседание Президиума Российской академии наук, посвященное 

175-летию академика Александра Петровича Карпинского 

25 января 2022 года в Москве состоялось заседание Президиума Российской 

академии наук, посвященное 175-летию академика Александра Петровича 

Карпинского. 

С приветствием от Министерства природных ресурсов и экологии Российской 

Федерации выступил руководитель Федерального агентства по недропользованию 

Евгений Игнатьевич Петров. В повестку дня заседания был включен доклад члена-

корреспондента РАН генерального директора Всероссийского научно-

исследовательского геологического института им. А.П. Карпинского (ФГБУ 

«ВСЕГЕИ») Олега Владимировича Петрова о становлении и развитии научной 

школы геологической картографии. 

Материалы видеотрансляции заседания находятся по адресу: 

http://www.ras.ru/news/shownews.aspx?id=853525a6-fdf1-493a-9a5e-

083600d26ba8#content. 

Доклад вызвал большой интерес и дискуссию среди членов Президиума РАН, в 

которой принял активное участие руководитель Федерального агентства по 

недропользованию Е.И. Петров. 

За предоставленный доклад Президиум РАН объявил Петрову О.В. благодарность 

и пригласил ФГБУ «ВСЕГЕИ» принять активное участие в организации и 

проведении мероприятий Международного года фундаментальных наук, 

объявленного ЮНЕСКО в 2022 году в интересах устойчивого развития мира. 

https://www.rosnedra.gov.ru/article/14076.html 

Минприроды России // 2 февраля 2022 Всемирный день Водно-болотных 

угодий: Время действовать! 

Ежегодно, 2 февраля, отмечается Всемирный день водно-болотных угодий (World 

Wetlands Day), основная цель которого привлечь внимание общественности к этим 

особым объектам.  

На сегодняшний день к Рамсарской конвенции присоединились 172 страны; 2435 

водно-болотных комплексов общей площадью 255 миллионов гектаров внесены в 

Список водно-болотных угодий международного значения (Рамсарских угодий), 

находящихся под особой охраной конвенции.  

Россия, как страна-участница, взяла на себя обязательства по сохранению 

глобально значимых ВБУ, внедрению системы их разумного использования, 

экосистемного подхода в планировании природопользования, организации их 

охраны и использования на основе бассейнового принципа, совершенствования 

законодательства, а также ведению просветительской деятельности в области 

охраны и разумного использования ВБУ. 

https://www.rosnedra.gov.ru/article/14076.html
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В России – 35 Рамсарских угодий общей площадью свыше 11,3 млн. га. 

Однако охрана водно-болотных угодий не ограничена только Рамсарскими 

угодьями. Россия имеет исторические традиции территориальной охраны природы, 

поэтому значительные площади водно-болотных угодий включены в ООПТ 

федерального и регионального уровня.  

Водно-болотные угодья, имеющие международное значение главным образом в 

качестве местообитаний водоплавающих птиц, являются уникальным природными 

комплексами и несут глобальное значение для сохранения и восстановления 

биологического разнообразия водно-болотных экосистем, поддержание 

естественных мест для гнездования, кормежки, линьки и отдыха птиц, а также 

выступают в качестве природного коридора масштабной миграции 

водоплавающих и других птиц. Они также выполняют комплекс важных 

экологических функций, таких как поддержание качества природных вод, 

сохранение ресурсного потенциала биоты и высокой рекреационной емкости 

территорий. Только на территории государственных природных заповедников 

сохраняется около 9 миллионов гектаров водно-болотных угодий. 

В 2022 году этот день впервые отмечается как Международный день Организации 

Объединенных Наций с темой «Действия в защиту водно-болотных угодий для 

людей и природы» — это призыв к активизации восстановления всех водно-

болотных угодий, включая торфяные болота. 

Напомним, огромные пространства также занимают торфяные болота и 

заболоченные земля: в целом торфом покрыто более 1/5 территории страны.  

За последние два столетия миллионы гектаров торфяных болот европейской части 

России и других регионов страны были осушены для добычи торфа, лесного и 

сельского хозяйства. Впоследствии многие из них были заброшены. 

Неиспользуемые осушенные торфяники наиболее частые объекты торфяных 

пожаров, отличающихся длительностью, выбросом особо опасных для здоровья 

людей продуктов горения, как источник парниковых газов, усиливающих 

изменение климата. 

 Наиболее эффективный путь снижения этих отрицательных последствий – 

восстановление болот путем обводнения. Именно на это направлен российско-

германский проект «Восстановление торфяных болот в России в целях 

предотвращения пожаров и смягчения изменений климата», реализуемый с 2011 

года.  

Проект вносит существенный вклад в восстановление нарушенных торфяных 

болот в европейской части России для предотвращения пожаров, уменьшения 

выбросов парниковых газов, создания условий для устойчивого и рационального 

их использования, а также способствует привлечению внимания к проблеме 
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широкого круга заинтересованных лиц и групп населения, понимания значимости 

сохранения болот и их восстановления.  

В рамках проекта была разработана и апробирована методика мониторинга 

пожароопасных торфяников и оценки эффективности их обводнения для снижения 

их пожарной опасности и сокращения выбросов парниковых газов. В 2020 году 

обводнение пожароопасных торфяников, которое имеет важное значение для 

экологической безопасности страны и значительный потенциал для выполнения 

Парижского соглашения по климату, было впервые включено в Национальный 

доклад России о кадастре антропогенных выбросов из источников и абсорбции 

поглотителями парниковых газов, не регулируемых Монреальским протоколом. 

Справочно: 

2 февраля 1971 г. в городе Рамсаре (Иран) была подписана Конвенция о водно-

болотных угодьях, имеющих международное значение главным образом в качестве 

местообитаний водоплавающих птиц; с 1997 года день ее подписания отмечается 

как Всемирный день водно-болотных угодий (World Wetlands Day – WWD), 

призванный обратить внимание общественности на выдающуюся роль водно-

болотных угодий в природных процессах и жизни человеческого сообщества, их 

уязвимость и важность их разумного использования. Материалы WWD 

публикуются на веб-сайте Секретариата Рамсарской конвенции 

www.worldwetlandsday.org. 

Основная цель Рамсарской конвенции – сохранение и устойчивое использование 

болот, озер, рек, морских мелководий и других природных объектов, для которых 

вода является основным фактором, определяющим условия жизни растений и 

животных. Являясь одним из ключевых типов экосистем планеты, водно-болотные 

угодья обеспечивают круговорот воды и ряда важных элементов, формируют 

климат, поддерживают биологическое разнообразие. 

В качестве экологической значимости участия в Рамсарской конвенции 

представляется исключительно важным восстановление и сохранение ВБУ, что 

несет в себе большой потенциал для смягчения климата и реализации мероприятий 

по адаптации к изменению климата.  

Россия обладает богатейшими ресурсами водно-болотных угодий, включая 

морские, прибрежные, речные, озерные. На территории России объявлено 35 

водно-болотных угодий международного значения, общей площадью свыше 10 

миллионов гектаров, которые входят в список водно-болотных угодий Рамсарской 

конвенции. 

http://www.mnr.gov.ru/press/news/2_fevralya_2022_vsemirnyy_den_vodno_bolotn

ykh_ugodiy_vremya_deystvovat/ 

http://www.mnr.gov.ru/press/news/2_fevralya_2022_vsemirnyy_den_vodno_bolotnykh_ugodiy_vremya_deystvovat/
http://www.mnr.gov.ru/press/news/2_fevralya_2022_vsemirnyy_den_vodno_bolotnykh_ugodiy_vremya_deystvovat/
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Минприроды России // Минприроды России разработано 9 положений о водно-

болотных угодьях, имеющих международное значение 

Сегодня, 2 февраля, во всем мире с 1971 года – года принятия Рамсарской 

Конвенции – отмечается Международный день водно-болотных угодий (ВБУ). 

ВБУ имеют огромное значение не только как местообитания птиц и других 

компонентов биоразнообразия, но и как резервуары воды, продуктивные 

регуляторы водного режима и климата на местном, региональном и глобальном 

уровне. 

Россия обладает уникальными ресурсами ненарушенных ВБУ и хорошими 

перспективами для внедрения принципов Рамсарской Конвенции, а также 

организации природопользования в соответствии с современными 

рекомендациями. 

В настоящее время крупнейшими по площади ВБУ в нашей стране являются 

Бреховские острова (Красноярский край) – 1400 000 га; Тоболо-Ишимская 

лесостепь (Тюменская область) – 1217 000 га; Парапольский дол (Камчатский край) 

– 1200 000 га; Междуречье реки Пуры и Мокоритто (Красноярский край) – 1125 

000 га; Дельта реки Волги, включая Астраханский заповедник – 800 000 га 

(Астраханская область), а также ряд других территорий. 

После присоединения к территории Российской Федерации Республики Крым 

общее количество водно-болотных угодий международного значения на 

территории нашей страны достигло 40. Предстоит большая работа по приведению 

вопросов по управлению этими объектами в соответствие с требованиями 

Рамсарской конвенции. 

На сегодняшний день Минприроды России совместно с уполномоченными 

субъектами РФ разработано 9 положений о водно-болотных угодьях, имеющих 

международное значение, главным образом, в качестве местообитаний 

водоплавающих птиц. Данные территории также представляют ценность с точки 

зрения экологии, ботаники, зоологии и гидрологии. 

Так, Острова Онежского залива Белого моря, включая государственный заказник 

«Кузова» (Республика Карелия), имеют особую значимость как место гнездования 

морских птиц. На островах Верхний, Средний, Северная Тупичиха, Олешин 

гнездятся гагарки (наиболее крупная колония – около 400 пар – находится на 

острове Верхнем). На островах также обитают редкие и находящиеся под угрозой 

исчезновения птицы: орлан-белохвост, обыкновенная пустельга, малая гага. 

Значительны колонии серебристой чайки, атлантического чистика, полярной 

крачки, обыкновенных гаг. 

Псковско-Чудская приозерная низменность, включая государственный заказник 

«Ремдовский» (Псковская область), – важное местообитание редких видов птиц: 

черного аиста, скопы, орлана-белохвоста, большого подорлика, беркута, сапсана, 
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коростеля, дупеля, вертлявой камышевки (два последних вида занесены в Красный 

список МСОП). ВБУ также является важным транзитным путем и остановочным 

пунктом Балтийско-Беломорской пролетной трассы для уток, гусей, воробьиных, 

куликов, хищных птиц. 

Ахтаро-Гривенская система лиманов Восточного Приазовья, включая 

государственный заказник «Приазовский», а также группа лиманов между рекой 

Кубань и рекой Протока (Краснодарский край), является местом гнездования 46 

видов птиц и важным местом пролета водоплавающих и околоводных птиц. Здесь 

обитают 18 редких и находящихся под угрозой исчезновения видов птиц, в том 

числе: кудрявый пеликан, колпица, каравайка, ходулочник, шилоклювка, савка, 

авдотка. 

Нижнее Двуобье, включая заказник «Куноватский» (ХМАО и ЯНАО) и Верхнее 

Двуобье, включая заказник «Елизаровский» (ХМАО), являются крупнейшим 

очагом гнездования и линьки водоплавающих птиц. На территории Куноватского 

участка гнездится редчайшая в мире птица – стерх западносибрской популяции, а 

также другие птицы, занесенные в Красную книгу РФ: скопа, орлан-белохвост, 

краснозобая казарка, малый лебедь. 

Озерная система нижнего течения реки Баган (Новосибирская область), Озерная 

система Чаны, включая государственный заказник «Кирзинский» (Новосибирская 

область), - место обитания серого гуся, нырковых и речных уток, поганки, лысухи, 

кулика. Здесь так зафиксированы такие краснокнижные птицы, как шилоклювка, 

савка, ходулочник, орлан-белохвост. 

Дельта реки Селенга в пределах государственного заказника «Кабанский» 

(Республика Бурятия) – территория массового скопления водоплавающих птиц в 

период размножения, линьки и миграций. Плотность гнездования водоплавающих 

достигает здесь 130 гнезд на 100 га. На пролете отмечены также птицы, занесенные 

в Красную книгу РФ: стерх, черный аист, малый лебедь, сухонос, беркут, кречет. В 

данной местности гнездится орлан-белохвост. 

Пойма реки Ока и участок поймы реки Пра в пределах национального парка 

«Мещерский» (Рязанская область) – место весенней концентрации пролетных 

популяций гусей (места остановки 50% мигрирующих белолобых гусей), уток, 

поганок, куликов (турухтанов, дупелей), чаек. Места гнездования черного аиста, 

орлана-белохвоста. Встречается беркут, скопы, балобан, змееяд. 

Острова Обской губы Карского моря, включая государственный заказник 

«Нижнеобский» (Ямало-Ненецкий автономный округ), – важный очаг гнездования 

и линьки водоплавающих птиц, прежде всего уток (речные утки составляют до 70% 

общей численности: шилохвость, свиязь, чирок-свистунок, чирок-трескунок, 

широконоска). Отмечаются краснокнижные стерх, скопа, орлан-белохвост, 

краснозобая казарка, малый лебедь. 
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Озеро Удыль и устья рек Бичи, Битки и Пильда (Хабаровский край) - важнейшее 

место концентрации водоплавающих и околоводных птиц на весеннем и осеннем 

пролете. Здесь обитают редкие и находящиеся под угрозой исчезновения виды 

птиц: гусь-сухонос, удыльская популяция белоплечего орлана, скопа, орлан-

белохвост, черный аист, рыбный филин. 

В 2021 году в Минюсте России был зарегистрирован совместный нормативный 

правовой акт об определении границ водно-болотного угодья «Дельта реки Волга», 

включая Астраханский государственный природный биосферный заповедник. 

Угодье расположено на одном из крупнейших пролетных путей водоплавающих и 

пролетных птиц. Здесь обитает 21 вид птиц, занесенных в Красную книгу РФ. 

Гнездятся кудрявый пеликан, малый баклан, египетская цапля, колпица, каравайка, 

скопа, орлан-белохвост, черноголовый хохотун. На пролете отмечаются: стерх, 

краснозобая казарка, малый лебедь, савка, ходулочник, сокола сапсан и балобан, 

орлы степной и могильник, журавль-красавка, султанка. 

Работа по сохранению водно-болотных угодий, имеющих международное 

значение, продолжается. 

http://www.mnr.gov.ru/press/news/minprirody_rossii_razrabotano_9_polozheniy_

o_vodno_bolotnykh_ugodyakh_imeyushchikh_mezhdunarodnoe_zn/ 

Красная весна // Правительство России планирует создать единое управление 

Севморпути 

Единое управление судоходством Северного морского пути (СМП) планирует 

создать правительство России в 2022 году, 27 января сообщает пресс-служба 

правительства России. 

 «Как показал опыт кризиса с навигацией, который возник у нас в ноябре прошлого 

года, нам нужно создать в этом году единый орган управления судоходством на 

Севморпути. Это крайне важная задача, без ее решения мы не продвинемся 

дальше», — объяснил создание управления первый заместитель председателя 

правительства России Андрей Белоусов. 

Для улучшения работы СМП в 2022 году в эксплуатацию будет введен атомный 

ледокол «Урал». Кроме того, началось строительство первого ледокола на СПГ-

топливе. Также в планах у правительства завершить строительство порта «Енисей». 

В 2021 году через Севморпути было провезено почти 35 млн тонн грузов, что на 

четыре млн тонн большее запланированного, добавил Белоусов. 

Напомним, в ноябре 2021 года 24 судна понадеялись на хороший прогноз погоды 

вышли в рейс по СМП без ледокольной поддержки. Однако погода ухудшилась и 

судна сели в дрейф, запросили поддержки. Благодаря двум ледоходов «Вайгач» и 

«Ямал» корабли были вызволены из ледового плена. 

http://www.mnr.gov.ru/press/news/minprirody_rossii_razrabotano_9_polozheniy_o_vodno_bolotnykh_ugodyakh_imeyushchikh_mezhdunarodnoe_zn/
http://www.mnr.gov.ru/press/news/minprirody_rossii_razrabotano_9_polozheniy_o_vodno_bolotnykh_ugodyakh_imeyushchikh_mezhdunarodnoe_zn/
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https://rossaprimavera.ru/news/3e2f149c?utm_source=yxnews&utm_medium=des

ktop&utm_referrer=https%3A//yandex.ru/news/search%3Ftext%3D 

Роснедра // Реализация мероприятий инициативы «Геология. Возрождение 

легенды» по нефти и газу в Дальневосточном федеральном округе в 2022–2024 

годах 

Стратегическая инициатива Минприроды России «Геология. Возрождение 

легенды» (Фронтальная стратегия) направлена на расширение минерально-

сырьевой базы страны и развитие экономики. Ключевые задачи данной 

инициативы включают в себя безопасную и эффективную разработку новых 

месторождений благодаря повышению темпов и качества геологоразведки с 

помощью отечественных эффективных и природосберегающих технологий 

разведки и добычи полезных ископаемых. Одна из основных целей – к 2024 году 

открыть более 200 перспективных площадей для лицензирования твердых 

полезных ископаемых и углеводородов. 

С точки зрения данной инициативы большой интерес представляет ресурсный 

потенциал Дальневосточного федерального округа, а именно Республики Саха 

(Якутия): начальные суммарные ресурсы нефти составляют 3834 млн т, газа – 

13962 млрд. м3. Большая часть ресурсного потенциала приходится на 

нелокализованные ресурсы категорий Д1 и Д2. Физические объемы 

сейсморазведочных работ и поисково-разведочного бурения показывают 

аналогичную тенденцию. Особенно это касается сейсморазведочных работ МОГТ 

2Д, которые в 2021 году выросли почти в 5 раз по сравнению с предыдущим годом, 

что свидетельствует о том, что недропользователи стали уделять большое 

внимание поисковому этапу. 

В рамках Фронтальной стратегии ФГБУ «ВНИГНИ» на нефтегазоперспективных 

территориях нераспределенного фонда недр Республики Саха (Якутия) 

запланированы к геологоразведочным работам в 2022–2024 годах следующие 

объекты: 

Мунский – ожидаемый прирост (извлекаемых) ресурсов категории Dл составит 800 

млн. тонн условного топлива (т. у. т.) 

Жиганский – ожидаемый прирост (извлекаемых) ресурсов категории Dл составит 

1200 млн. т. у. т. 

Соболох-Маянский – ожидаемый прирост (извлекаемых) ресурсов категории Dл 

составит 800 млн. т. у. т. 

Ундюлюнгский – ожидаемый прирост (извлекаемых) ресурсов категории Dл 

составит 1200 млн. т. у. т. 

Восточно-Линденский – ожидаемый прирост (извлекаемых) ресурсов категории Dл 

составит 1000 млн. т. у. т. 

https://rossaprimavera.ru/news/3e2f149c?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A//yandex.ru/news/search%3Ftext%3D
https://rossaprimavera.ru/news/3e2f149c?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A//yandex.ru/news/search%3Ftext%3D
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Ожидается, что выполнение запланированных работ позволит обосновать не менее 

10 площадей для дальнейшего лицензирования и освоения. В результате будет 

ускорено вовлечение в промышленное освоение значительных территорий 

нераспределенного фонда недр Республики Саха (Якутия), а суммарный 

ожидаемый прирост извлекаемых ресурсов составит 5 млрд. тонн условного 

топлива. 

К настоящему времени уже выполнен ряд процедур подготовки объектов: 

подготовлены материалы по обоснованию проведения работ и технические 

(геологические) задания, подготовленные материалы рассмотрены на НТС 

Роснедр, готовятся материалы для проведения конкурсов в установленном порядке, 

информация была представлена на совещании по реализации федерального 

проекта «Геология: возрождение легенды» в январе 2022 года в Якутии. 

Результатом реализации Фронтальной стратегии по углеводородному сырью в 

Дальневосточном Федеральном Округе будет создание нового центра 

нефтегазодобычи в Республике Саха (Якутия) с потенциальной транспортировкой 

нефти и газа по Северному морскому пути. 

https://www.rosnedra.gov.ru/article/14078.html 

Минприроды // Нацпарк «Русская Арктика» примет участие в премии 

«Хрустальный компас» с проектом «Я - белый медведь» 

Нацпарк «Русская Арктика» приглашен Русским географическим обществом в 

качестве автора проекта «Я - белый медведь» к участию в национальной премии 

«Хрустальный Компас». 

Фильм рассказывает о работе российских ученых в Арктике. В центре внимания – 

многолетнее изучение краснокнижного белого медведя на заповедных архипелагах 

Новая Земля и Земля Франца-Иосифа. 

Изучение современного ареала популяции белого медведя, сбор информации о 

перемещениях животных в границах их географической популяции, анализ 

изменения местообитания в условиях современных глобальных изменений климата 

на территории национального парка «Русская Арктика» имеют долгосрочный 

характер. Ведь только в динамике, собирая ежегодно данные по виду, зоологи 

могут сделать выводы по современному состоянию популяции. Архипелаг Земля 

Франца Иосифа, наряду с островом Врангеля, считается родильным домом белого 

медведя. Многочисленные острова архипелага, окруженные льдами даже в летние 

месяцы, с большим количеством птичьих базаров, обилием тюленей и лежбищами 

моржей - идеальное место для обитания полярного хищника. 

Первый этап съёмок фильма проходил в 2020 году на мысе Желания (архипелаг 

Новая Земля). Оператор документального кино, режиссёр монтажа Максим 

Перваков, в течение двух месяцев снимал, как зоологи из Института проблем 

https://www.rosnedra.gov.ru/article/14078.html
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экологии и эволюции им. А.Н. Северцова РАН вели работы по мониторингу 

популяции белого медведя. 

Во время второго этапа съёмочная группа нацпарка провела две недели на острове 

Земля Александры (архипелаг Земля Франца-Иосифа). Кинематографистам 

удалось запечатлеть весеннюю Арктику: солнечную, ледяную и очень красивую. 

«В ходе экспедиции удалось доснять множество необходимого материала – 

например, трех самцов, с которыми ученые провели все необходимые 

исследования, и остальной животный мир Арктики – песцов, моржей и нерп. 

Работа в команде с фотографом-натуралистом Николаем Гернетом помогла 

распределить силы в команде и качественно подойти к процессу сьемок», – 

рассказал автор фильма Максим Перваков. 

Съемочной группе было важно запечатлеть медведиц с медвежатами, которые 

весной выходят из своих снежных берлог и начинают учиться жить в суровом 

арктическом мире. Однако этот момент не удалось заснять: в западной части 

российской и Арктики пришла пора весенних метелей и экспедиция почти на 

неделю вынуждена была оставаться на базе. 

Напомним, что в 2020 году национальный парк «Русская Арктика» выиграл грант 

Российского географического общества на производство документального фильма, 

который рассказывает о том, как происходит мониторинг белого медведя на 

заповедной территории. 

«Исследования белого медведя на территории Русской Арктики осуществляются в 

обоих кластерах: Южном (северная оконечность Новой Земли) и Северном 

(архипелаг Земля Франца-Иосифа). Работы ведутся с 2009 года, на постоянной 

основе – с 2017 года группой биологов под руководством старшего научного 

сотрудника Института проблем экологии и эволюции им. А.Н. Северцова 

Российской Академии наук Ильи Мордвинцева. Целью программы является 

изучение, сохранение и восстановление популяции белого медведя, занесенного в 

Красную книгу нашей страны с 1956 года», – прокомментировал директор 

национального парка «Русская Арктика» Александр Кирилов. 

Справочно: 

«Хрустальный компас» — премия в области национальной географии, экологии, 

сохранения и популяризации природного и историко-культурного наследия 

России. Победители определяются в 11 номинациях. 

Принять участие в премии могут отечественные и зарубежные общественные 

организации, научные и образовательные учреждения, предприятия различных 

сфер, а также независимые инициативные группы, общественные деятели и другие 

частные лица. 

http://www.mnr.gov.ru/press/news/natspark_russkaya_arktika_primet_uchastie_v

_premii_khrustalnyy_kompas_s_proektom_ya_belyy_medved/ 

http://www.mnr.gov.ru/press/news/natspark_russkaya_arktika_primet_uchastie_v_premii_khrustalnyy_kompas_s_proektom_ya_belyy_medved/
http://www.mnr.gov.ru/press/news/natspark_russkaya_arktika_primet_uchastie_v_premii_khrustalnyy_kompas_s_proektom_ya_belyy_medved/
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Минприроды России // В «Москвариуме» открыли портал на Камчатку: 

фотовыставка, лекции и мастер-классы познакомят с красотами полуострова 

Проект «Камчатка: твоё невероятное приключение» начал работу в Центре 

океанографии и морской биологии «Москвариум» на ВДНХ. Три экспозиции 

фотокартин, более десятка уникальных лекций, кинопоказы, мастер-классы и 

другие активности доступны москвичам и гостям столицы бесплатно с 4 февраля 

по 10 марта 2022 года. 

В основе проекта – подборка 3D-фотокартин «Заповедная природа Камчатки», 

выставка, посвящённая традиционной гонке на собачьих упряжках «Берингия», а 

также фоторассказ Кроноцкого заповедника о жизни морских животных Камчатки 

«Большие и уязвимые». На фото посетители смогут увидеть великолепные 

пейзажи, обаятельных обитателей и необычные активности, которые ждут 

туристов на Камчатке. 

Торжественная церемония открытия выставки собрала представителей Совета 

Федерации и Государственной Думы ФС РФ, руководства Минприроды России и 

Росзаповедцентра, Правительства Камчатского края и Камчатского выставочно-

туристического центра, Кроноцкого и Командорского заповедников. 

Как подчеркнула руководитель Департамента государственной политики и 

регулирования в сфере развития особо охраняемых природных территорий 

Минприроды России Ирина Маканова, Камчатка – не только национальное, но и 

глобальное достояние, место, где сконцентрировано множество природных 

достопримечательностей: не зря часть территории края является объектом 

Всемирного наследия ЮНЕСКО. 

«В этом году мы вместе с администрацией края будем принимать на Камчатке 

миссию ЮНЕСКО, чтобы они посмотрели на качество управления особо 

охраняемыми природными территориями в рамках объекта Всемирного 

природного наследия «Вулканы Камчатки». А уже летом в Казани пройдет 45-й 

сессия Комитета всемирного наследия ЮНЕСКО, приуроченная к 50-летнему 

юбилею Конвенции об охране всемирного культурного и природного наследия, где 

статус объектов Всемирного наследия ЮНЕСКО, находящихся на Камчатке, 

должен быть подтверждён», – отметила Ирина Маканова.  

К участникам церемонии по видеосвязи обратился губернатор Камчатского края 

Владимир Солодов: «Наша экспозиция в своём роде уникальна: она показывает всё 

самое красивое на Камчатке. Я хочу, чтобы посетители выставки смогли 

погрузиться в невероятную красоту природы Камчатки и твёрдо решить для себя 

когда-нибудь сюда приехать. Тем более что благодаря поддержке президента и 

совместной работе края с компанией «Аэрофлот» билеты на полуостров становятся 

всё более доступными». 
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Глава региона поблагодарил организаторов выставки и авторов работ за 

возможность познакомить с красотами полуострова жителей европейской части 

России. 

Значительная часть кадров дикой природы, выставленных в «Москвариуме», 

сделана на территории Кроноцкого заповедника – старейшей заповедной 

территории Дальнего Востока, которая надёжно охраняет Долину гейзеров, 

Курильское озеро с его знаменитыми медведями-рыболовами, некоторые 

живописнейшие вулканы Камчатки, акватории с морскими млекопитающими, 

другие уникальные природные объекты. 

Директор заповедника Пётр Шпиленок в своём выступлении рассказал: «Сегодня 

морские экосистемы сталкиваются с такими глобальными вызовами, как 

замусоривание, климатические изменения, активная деятельность человека, и 

многое другое – поэтому они находятся в крайне уязвимом состоянии. Эта 

выставка дает нам возможность показать природу Камчатки, чтобы объединить и 

туристов, и волонтёров, и компании, и ученых. Чтобы они с любовью к Камчатке 

помогли нам её сохранить». 

После открытия посетителей выставки ожидала творческая встреча с 

экопросветителем, фотографом дикой природы, блогером, создателем заповедника 

«Брянский лес» Игорем Шпиленком. Камчатке он посвятил много лет жизни, здесь 

были реализованы как природоохранные, так и творческие проекты известного 

экопросветителя. 

Встреча завершилась показом документального фильма «Медведи Камчатки. 

Начало жизни» – лауреата десятков кинофестивалей в России и за рубежом. Фильм, 

в частности, получил премию «Золотой орёл» в категории «Лучший неигровой 

фильм». 

Начало работы субботних программ в 12:00. Выставка расположена на втором 

этаже «Москвариума». Участие во всех событиях проекта бесплатное. Вход по 

предъявлению QR-кода. Соблюдение санитарно-эпидемиологических норм 

обязательно! 

Проект реализуется при поддержке АНО «Камчатский выставочно-туристический 

центр», Министерства туризма Камчатского края, Центра океанографии и морской 

биологии «Москвариум» и ФГБУК ГМВЦ «РОСИЗО», Кроноцкого 

государственного заповедника. 

Справочно: 

В рамках проекта «Камчатка: твоё невероятное приключение» пройдёт пять 

субботних программ с лекциями, кинопоказами, мастер-классами. Посетители 

смогут проверить уровень своих знаний о Камчатке в викторине с камчатскими 

сувенирами в качестве призов. Известные учёные расскажут о наземном и 

подводном животном мире Камчатки, посвятят слушателей в тайны вулканов 
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полуострова и поделятся впечатляющими открытиями о микробах горячих 

источников Камчатки и их суперспособностях. Фотографы дикой природы Михаил 

Коростелев и Константин Шатенев представят свой опыт съемок китов и бурых 

медведей. Интересно будет и тем, кто раздумывает о поездке на Камчатку: лекторы 

расскажут, как отправиться туда волонтером, как путешествовать самостоятельно 

или с детьми. 

http://www.mnr.gov.ru/press/news/v_moskvariume_otkryli_portal_na_kamchatku

_fotovystavka_lektsii_i_master_klassy_poznakomyat_s_krasota/ 

Роснедра // VII Международная конференция «Арктика: устойчивое 

развитие» 

VII Международная конференция «Арктика: устойчивое развитие» («Арктика-

2022») пройдет 2-3 марта 2022 года в Москве в Торгово-промышленной палате РФ. 

Цели мероприятия – содействовать устойчивому социально-экономическому 

развитию и освоению Арктики, стимулировать научно-техническую и 

инновационную деятельность в регионе, создать благоприятные условия для 

привлечения инвестиций в проекты развития Арктической зоны РФ. 

Международная Конференция посвящена актуальным вопросам освоения и 

развития Арктики, её роли в удовлетворении глобального спроса на энергоресурсы, 

законодательного освещения развития региона, мирового опыта 

геологоразведочных и буровых работ в сложных условиях Арктики с применением 

современных инновационных технологий, СПГ, транспортной и сервисной 

инфраструктуры, промышленной и экологической безопасности, международного 

сотрудничества и сохранению культуры коренных и малочисленных народов 

Арктики. 

«Арктика-2022» пройдет при поддержке и участии СФ ФС РФ, Комитета ГД по 

энергетике, Минвостокразвития России, Минпромторга России, Минэнерго 

России, Минэкономразвития России, Минприроды России, Комитета по 

энергетической политике и энергоэффективности РСПП, Аналитического центра 

при Правительстве РФ, Союза нефтегазопромышленников России, Союза 

организаций нефтегазовой отрасли «Российское газовое общество». 

В деловой программе конференции «Арктика-2022» будут рассмотрены вопросы 

обеспечения энергетической безопасности, стратегия развития транспортной 

инфраструктуры, инновации в технологических и проектных решениях добычи и 

переработки полезных ископаемых, вопросы экологической безопасности Арктики 

и др. 

https://www.rosnedra.gov.ru/article/13786.html 

 

  

http://www.mnr.gov.ru/press/news/v_moskvariume_otkryli_portal_na_kamchatku_fotovystavka_lektsii_i_master_klassy_poznakomyat_s_krasota/
http://www.mnr.gov.ru/press/news/v_moskvariume_otkryli_portal_na_kamchatku_fotovystavka_lektsii_i_master_klassy_poznakomyat_s_krasota/
https://www.rosnedra.gov.ru/article/13786.html
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АТОМНАЯ ОТРАСЛЬ 

 

Росэнергоатом // Ленинградская АЭС направила на благотворительность в 

2021 году более 240 млн. рублей 

Ленинградская атомная станция в 2021 году направила более 240 млн. на 

благотворительную и спонсорскую помощь в учреждения Соснового Бора и 

Ленинградской области. 

«Самое важное направление помощи в 2020-21 годах - антиковидная помощь 

медицинским учреждениям, - рассказал директор Ленинградской АЭС Владимир 

Перегуда. - 28 млн. рублей было выделено на медицинское, лабораторное, 

реанимационное оборудование для СЭС, ЦМСЧ №38 ФМБА России, Северо-

Западного Регионального лечебно-диагностического центра «Здоровье», Северо-

Западного окружного научно-клинического центра им. Л.Г. Соколова ФМБА 

России, в том числе аппараты ИВЛ и УЗИ». Важным вкладом стали ежемесячные 

поставки медицинского кислорода для искусственной вентиляции легких. 

В благоустройство Соснового Бора было вложено 78 млн. рублей. После 

реконструкции открыт парк Приморский, активное строительство идет на участке 

входа на городской пляж, на новом участке велодорожки Благоустроены детские и 

спортивные площадки, появились обновленные корты на ул. Космонавтов. С 

помощью ЛАЭС продолжался ремонт и реставрация храмов в Сосновом Бору, 

Лебяжье и Горе-Валдай. 

«Ежегодно мы помогаем спортивным и образовательным организациям. Без 

поддержки «Росатома» многим было бы сложно проводить соревнования, покупать 

экипировку и развиваться в непростое время пандемии, - отметил начальник 

казначейства ЛАЭС Андрей Киселев. - Благотворительную помощь Ленинградская 

АЭС оказала 35 организациям - Детская юношеско-спортивной школе, СКК 

"Малахит", Петербургскому стрелковому клубу «Северянин»; федерациям хоккея, 

футбола, спортивного ориентирования Ленинградской области, бодибилдинга 

Санкт-Петербурга; Академии автомотоспорта и др.». 

Благотворительную помощь от ЛАЭС получили детские сады и школы Соснового 

Бора, городской культурный центр «Арт-Карусель», театр «Волшебный фонарь». 

Дворец культуры полностью отремонтировал холлы и входную группу. За 4 года 

ЛАЭС направила в ДК более 20 млн. рублей на ремонт залов и закупку 

современного оборудования. 

При помощи атомной станции проведены проектно-изыскательские работы на 

строительство двух долгожданных объектов в г. Сосновый Бор - ледовой арены и 

бассейна. Этот проект реализуется Росатомом совместно с региональной властью. 
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«В 2022 году в Сосновом Бору пройдет юбилей Ленинградской области, - рассказал 

Владимир Перегуда. - Нашему региону исполнится 95 лет. И мы надеемся, что 

вместе с городом мы сможем в этот год реализовать еще более масштабные идеи. 

Планируем на это направить в 2022 году не менее 280 млн. рублей». 

https://www.rosenergoatom.ru/stations_projects/sayt-leningradskoy-aes/press-

tsentr/novosti/40276/ 

Росэнергоатом // На реализацию мероприятий в регионах присутствия 

Росэнергоатома в 2021 году направлено 2,6 млрд. рублей 

Средства были выделены в рамках соглашений о сотрудничестве между 

Госкорпорацией «Росатом» и регионами расположения атомных станций. По 

предварительным результатам 2021 года общая сумма дополнительных налоговых 

отчислений консолидированной группы налогоплательщиков Госкорпорации 

«Росатом» в регионы присутствия АЭС составила более 22,8 млрд. рублей, из 

которых 2,6 млрд. были направлены в муниципальные образования на реализацию 

социально значимых мероприятий. 

Всего, начиная с 2013 года, сумма дополнительных налоговых отчислений в 

бюджеты регионов составила более 164,153 млрд. рублей, из которых в 

муниципальные бюджеты направлено 18,161 млрд. рублей. 

«Благодаря реализации соглашений о сотрудничестве между Госкоропрацией 

«Росатом» и регионами на протяжении девяти лет муниципальные образования 

расположения АЭС получают дополнительные средства на развитие 

инфраструктуры, строительство социальных объектов, ремонт зданий, дворовых 

пространств и дорог, – подчеркнул Генеральный директор Концерна 

«Росэнергоатом» Андрей Петров. – И это серьезная помощь для руководства 

муниципалитетов, позволяющая сделать жизнь в атомных городах комфортной и 

приятной для жителей». 

В 2021 году на средства, полученные в рамках соглашений с Росатомом, в городах 

присутствия АЭС благоустроены общественные пространства, ведется 

строительство спортивных и детских объектов, выполнены капитальные ремонты 

зданий и автодорог. 

В частности, в Нововоронеже «добавка» по соглашению составила 391,93 млн. 

рублей. На эти средства проведено благоустройство общественных и дворовых 

территорий, выполнен ремонт автомобильных дорог, ведется капитальный ремонт 

средней общеобразовательной школы № 4, который завершится до конца лета 2022 

года. 

В городе Курчатове на полученные из областного бюджета 311,5 млн. рублей 

ведется благоустройство набережной, реализуется программный комплекс 

https://www.rosenergoatom.ru/stations_projects/sayt-leningradskoy-aes/press-tsentr/novosti/40276/
https://www.rosenergoatom.ru/stations_projects/sayt-leningradskoy-aes/press-tsentr/novosti/40276/
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«Умный Курчатов», установлены 42 лифта, выполнен ремонт автомобильных 

дорог. 

Благоустройство общественной территории на средства от соглашения также 

ведется в городе Полярные Зори. На полученные 233 млн. рублей здесь стартовала 

реконструкция бульвара «Северное сияние 2.0», начато строительство лыжной 

базы, восстановлен стадион гимназии № 1, обустроены дворовые и общественные 

территории, отремонтированы автодороги, закуплены музыкальные инструменты 

и необходимое оснащение в Детскую школу искусств. 

Сосновый Бор в 2021 году получил от областного правительства 270,1 млн. рублей, 

благодаря которым в городе начались две масштабные стройки – возведение 

детского сада на 240 мест с бассейном и ветеринарной лечебницы. Также был 

построен распределительный газопровод в районе Старое Калище. 

Большие планы стали реальностью и в городе Заречный Свердловской области. В 

прошлом году в бюджет атомграда дополнительно поступило 300 млн. рублей. На 

эти деньги отремонтированы автодороги, образовательные организации и 

учреждения, осуществляющие функции управления в сфере образования, 

выполнен капитальный ремонт спортивной площадки у школы №1. 

В Волгодонске на поступившие из областного правительства 306,2 млн. рублей 

начался капитальный ремонт здания отделения паллиативной медицинской 

помощи МУЗ «ГБСМП», стартовали работы по санации городского коллектора и 

строительству общеобразовательной школы на 600 мест в микрорайоне «В-9». 

Реализован проект «Умный город», проведён капитальный ремонт автодороги по 

переулку Первомайскому, продолжается строительство центра единоборств. 

Кроме того, предприятиям жилищно-коммунального хозяйства возмещены 

расходы в части платы граждан за коммунальные услуги. 

Удомля получила от областного правительства 99,4 млн. рублей. На эти средства 

отремонтированы автодороги, в том числе на проспекте Курчатова, благоустроен 

сквер, дворовые территории многоквартирных домов (по улице Энергетиков, д. 2 и 

улице Космонавтов, д. 11), также отремонтированы фасад и кровля здания детского 

сада «Садко», проведён капитальный ремонт системы теплоснабжения деревни 

Дерягино. 

Средства в размере 60 млн. рублей, дополнительно поступившие в бюджет 

Десногорска, направлены на реализацию проекта благоустройства общественной 

территории «Атом-Парк», введенного в эксплуатацию 22 декабря 2021 года, а 

также на капитальный ремонт автодороги Н-3 от перекрестка РСЦ до яхт-клуба. 

https://www.rosenergoatom.ru/zhurnalistam/novosti-otrasli/40283/ 

  

https://www.rosenergoatom.ru/zhurnalistam/novosti-otrasli/40283/
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Атомфлот // 01.02.22: Атомный ледокол «Сибирь» впервые обеспечил 

проводку в акватории реки Енисей 

1 февраля в акватории порта Дудинка первый серийный универсальный атомный 

ледокол «Сибирь» завершил проводку теплохода «Терский берег». Это первый 

рабочий рейс атомохода с момента ввода в эксплуатацию. 

««Впервые атомный ледокол проекта 22220 зашел в Енисейский залив и отработал 

в реке на малых глубинах», - сказал первый заместитель генерального директора – 

директор по судоходству ФГУП «Атомфлот» Леонид Ирлица. – Судно 

подтвердило способность одинаково эффективно действовать на открытых 

морских участках и на мелководье. В Енисейском заливе толщина льда доходила 

до полутора метров, что не помешало атомному ледоколу обеспечить 

коммерческую скорость проводки». 

28 января в Баренцевом море атомный ледокол «Сибирь» взял под проводку суда 

«Турухан» и «Терский берег». Теплоходы следовали в порт Дудинка. При входе в 

Енисейский залив атомоход оставил т/х «Турухан», а с т/х «Терский берег» 

проследовал в устье реки Енисей.  

По мнению капитана атомного ледокола «Сибирь» Олега Щапина, сейчас экипаж 

только привыкает к судну, но уже виден потенциал атомохода, который предстоит 

раскрыть. 

«Я доволен ледоколом, - отметил Олег Щапин. – По сравнению с атомоходом «50 

лет Победы» «Сибирь» обладает лучшими маневренными характеристиками, 

ледопроходимость потрясающая. После церемонии поднятия флага мы сразу 

вышли в рабочий рейс, и ледокол работает без нареканий, хотя по сути экипаж 

только притирается к судну, обкатывает его». 

В ближайшее время универсальный атомный ледокол «Сибирь» вернется за судном 

«Турухан» для дальнейшей проводки теплохода в порт Дудинка. После этого 

атомоход продолжит работу в Обь-Енисейском районе Карского моря. 

http://www.rosatomflot.ru/press-centr/novosti-predpriyatiya/2022/02/01/11417-

atomnyy-ledokol-sibir-vpervye-obespechil-provodku-v-akvatorii-reki-enisey/ 

Росэнергоатом // IT-предприятие Росэнергоатома сертифицировали в области 

проектного управления по модели IPMA Delta 

АО «КОНСИСТ-ОС» (ИТ-интегратор Концерна «Росэнергоатом») по результатам 

проведенного аудита успешно прошло сертификацию в области управления 

проектами, программами и портфелями по международному стандарту управления 

проектами, компании присвоен т.н. второй класс зрелости по модели IPMA Delta. 

В рамках оценки уровня проектного управления эксперты провели анализ не 

только индивидуальной компетентности сотрудников и руководителей компании в 

области управления проектами, но и созданной там системы управления проектами 

http://www.rosatomflot.ru/press-centr/novosti-predpriyatiya/2022/02/01/11417-atomnyy-ledokol-sibir-vpervye-obespechil-provodku-v-akvatorii-reki-enisey/
http://www.rosatomflot.ru/press-centr/novosti-predpriyatiya/2022/02/01/11417-atomnyy-ledokol-sibir-vpervye-obespechil-provodku-v-akvatorii-reki-enisey/
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и процессной модели, включая связь со стратегией, процессами планирования, 

принятия решений и отчетности, систему накопления знаний, систему подбора и 

развития персонала. 

Асессорами были рассмотрены документы, регламентирующие проектную 

деятельность, также были проведены интервью с участниками непосредственно 

проектной деятельности и смежных процессов компании. 

«Данная сертификация является для нас одним из этапов развития нашей 

корпоративной системы управления проектами. Независимая оценка 

компетентности IPMA Delta позволила нам провести целостный и объективный 

анализ наших процессов в области управления проектами, соотнести собственный 

уровень с общемировой практикой, увидеть области для улучшения и выработать 

стратегию развития», - прокомментировал Генеральный директор АО «КОНСИСТ-

ОС» Михаил Лысачев. 

https://www.rosenergoatom.ru/zhurnalistam/news/40271/ 

Росэнергоатом // Нововоронежская АЭС признана лучшей организацией в 

регионе в области ГО и ЧС по итогам 2021 года 

Нововоронежская АЭС (филиал АО «Концерн Росэнергоатом») стала лучшей 

среди организаций региона в области защиты населения и территории от 

чрезвычайных ситуаций.  

Правительство Воронежской области совместно с Главным управлением МЧС 

России по Воронежской области подвело итоги деятельности за 2021 год в области 

защиты территории и населения от угроз природного и техногенного характера, 

обеспечения пожарной безопасности, выполнения мероприятий по гражданской 

обороне. 

За плодотворную и результативную работу руководитель департамента 

промышленности и транспорта Воронежской области Александр Десятириков 

вручил директору Нововоронежской АЭС Владимиру Поварову кубок и диплом I 

степени, подписанный губернатором Воронежской области Александром Гусевым. 

«Нововоронежская атомная станция занимает лидирующие позиции в нашем 

конкурсе уже не в первый раз. Учитывая важность такого объекта в жизни региона, 

вдвойне приятно отметить ваш вклад в гражданскую оборону», – сказал 

руководитель департамента промышленности и транспорта Воронежской области 

Александр Десятириков. 

«Нововоронежская АЭС системно занимается вопросами ГО и ЧС, для этого у нас 

есть соответствующие структуры, задача которых – поддержание в надлежащем 

состоянии всей системы реагирования на различные ЧС. Наши действия, задачи 

четко сформулированы. Мы наладили хорошее взаимодействие с региональным 

управлением МЧС, которое возглавляет Вячеслав Николаевич Кошель. В 2021 году 

https://www.rosenergoatom.ru/zhurnalistam/news/40271/
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мы провели комплексные противоаварийные учения с участием различных 

ведомств, служб, группы ОПАС. В рамках учений мы оценили собственную 

готовность к сложным ситуациям, все вопросы взаимодействия были отработаны 

на отлично», – подытожил директор Нововоронежской АЭС Владимир Поваров.  

Почетную награду директор НВ АЭС передал на хранение начальнику отдела 

мобилизационной подготовки НВ АЭС Владимиру Акимову и его заместителю 

Олегу Огнерубову. 

https://www.rosenergoatom.ru/zhurnalistam/news/40274/ 

Росконгресс // Опубликована архитектура деловой программы 

Международного арктического форума – 2022 «Арктика – территория 

диалога» 

VI Международный арктический форум «Арктика — территория диалога» 

состоится 11–13 апреля 2022 года в Санкт-Петербурге. 

«С 20 мая 2021 года Россия заняла пост председателя в Арктическом совете. 

Основной целью председательства является развитие Арктического региона на 

основе баланса экономического, экологического и социального факторов. Именно 

поэтому девиз председательства — «Ответственное управление для устойчивой 

Арктики». В программе председательства заложено более ста мероприятий по 

десяти основным направлениям, в том числе по вопросам экономики, экологии, 

развития человеческого капитала, поддержки коренных малочисленных народов 

Арктики. Самой крупной площадкой председательства станет Международный 

арктический форум «Арктика — территория диалога», на который планируется 

пригласить 2,5 тысячи гостей из более чем 50 стран мира», — отметил заместитель 

Председателя Правительства Российской Федерации — полномочный 

представитель Президента Российской Федерации в ДФО, председатель 

Оргкомитета Международного арктического форума «Арктика — территория 

диалога» Юрий Трутнев. 

«Деловая программа Форума формируется с учетом приоритетов российского 

председательства, среди них: социально-экономическое развитие региона, 

население Арктики, охрана окружающей среды и укрепление Арктического совета 

как основной площадки для многостороннего сотрудничества в высоких широтах. 

Уверен, что широкий круг тем и форматов деловой программы позволит 

выработать новые направления партнерства с арктическими странами в сфере 

устойчивого развития региона», — отметил советник Президента Российской 

Федерации, ответственный секретарь Оргкомитета Международного арктического 

форума «Арктика — территория диалога» Антон Кобяков. 

Архитектура деловой программы включает шесть тематических блоков. 

https://www.rosenergoatom.ru/zhurnalistam/news/40274/
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В рамках трека «Экономическое развитие» будут подведены итоги двухлетней 

работы преференциального режима в Арктической зоне Российской Федерации 

(АЗРФ). Участники обсудят такие вопросы, как привлечение финансирования в 

проекты устойчивого развития АЗРФ, лучшие практики малого и среднего 

предпринимательства в Арктике, «зеленая» энергетика, перспективы разработки 

полезных ископаемых, развитие рыбохозяйственного комплекса. 

Блок «Комфортные условия для жизни в Арктике» включает такие темы дискуссий, 

как развитие городов в регионе, перспективы программы «Арктический гектар», 

приоритеты медицины на Крайнем Севере, образовательный проект «Дети 

Арктики», а также развитие арктического туризма. 

Участники трека «Развитие логистики в Арктике» рассмотрят развитие 

транспортных возможностей и инфраструктуры Северного морского пути, 

обеспечение устойчивого и безопасного судоходства, а также перспективы 

развития полярной авиации. Также предполагается проведение международного 

семинара по судостроению и судоремонту в Арктике. 

Направление «Экология и климат в Арктике» будет посвящено обсуждению роли 

Арктики в декарбонизации, новым подходам и технологиям бережного обращения 

с отходами, а также экологическому, социальному и корпоративному управлению 

(ESG) в Арктике. 

Среди основных тем трека «Наука и образование в Арктике»: развитие передовых 

технологий и цифровая трансформация региона, модернизация энергетики 

удаленных труднодоступных районов, новые технологии арктического транспорта, 

а также международное образовательное сотрудничество стран — участниц 

Арктического совета. 

«Жить в Арктике, инвестировать в регион, строить здесь новые предприятия — это 

всегда вызов из-за климатических особенностей Севера нашей страны. Динамика 

развития этой уникальной территории напрямую зависит от эффективности 

механизмов государственной поддержки, современных технологий, социальных 

программ. Российская Арктика уже является крупнейшей в мире экономической 

зоной, регионом, где применяются прорывные технологии, проводятся уникальные 

научные исследования, реализуются проекты строительства социальной 

инфраструктуры и реконструкции городов. На Форуме обсудим результаты нашей 

работы и новые прорывные решения, направленные на ускоренное развитие 

экономики, создание условий для комфортной жизни и работы людей», — отметил 

Министр Российской Федерации по развитию Дальнего Востока и Арктики 

Алексей Чекунков. 

В рамках блока «Международное сотрудничество в Арктике» состоятся: заседание 

Арктического экономического совета, I Франко-российский форум по устойчивому 
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развитию Арктики, III Саммит губернаторов Северного форума, а также страновые 

бизнес-диалоги с участием предпринимателей из России и арктических государств. 

«В архитектуре Форума нашли отражение многие ключевые вопросы повестки дня 

Арктического совета, в котором наша страна председательствует в 2021–2023 

годах. Приглашаем всех наших партнеров к обсуждению принципиальных для 

Заполярья и его жителей, включая коренное население, направлений 

сотрудничества. Рассчитываем, что итоги Форума внесут значимый вклад в 

развитие и продвижение международной дискуссии об устойчивом развитии в 

высоких широтах», — подчеркнул посол по особым поручениям МИД России, 

председатель Комитета старших лиц Арктического совета Николай Корчунов. 

В молодежную программу Форума войдет Молодежный арктический форум, 

который состоится в Архангельске. 

В рамках Форума также запланировано заседание Государственной комиссии по 

вопросам развития Арктики. 

Подробная информация об архитектуре деловой программы — на официальном 

сайте: forumarctica.ru. 

https://roscongress.org/news/opublikovana-arhitektura-delovoj-programmy-

mezhdunarodnogo-arkticheskogo-foruma-2022-arktika-territo/ 

ТВЭЛ // В Росатоме разработали новое ядерное топливо для высокопоточного 

исследовательского реактора ПИК 

 Специалисты предприятий атомной отрасли завершили работу над проектом 

модернизированной активной зоны исследовательского реактора ПИК и всех ее 

элементов. 

По заказу ФГБУ НИЦ «Курчатовский институт» - ПИЯФ» совместными усилиями 

ученых и инженеров АО «НИКИЭТ» (главный конструктор реактора ПИК, 

предприятие Госкорпорации «Росатом»), НИЦ «Курчатовский институт» (научный 

руководитель), АО «ВНИИНМ» и АО «МСЗ» (предприятия Топливной компании 

Росатома «ТВЭЛ») разработаны проекты модернизированной активной зоны 

реактора, тепловыделяющих сборок и тепловыделяющих элементов (твэлов), а 

также технология их производства. 

Внедрение нового ядерного топлива позволит в разы увеличить кампанию реактора 

(срок работы реактора на эксперимент без остановки для перегрузки ядерного 

топлива) при обеспечении заложенных в проекте критериев и пределов безопасной 

эксплуатации. Использованные при разработке материалы и конструкция твэла 

позволяют обеспечивать заданные характеристики реактора и сохранять 

работоспособность ядерного топлива при максимальном удельном объемном 

энерговыделении до 5,5 МВт/л. 

https://roscongress.org/news/opublikovana-arhitektura-delovoj-programmy-mezhdunarodnogo-arkticheskogo-foruma-2022-arktika-territo/
https://roscongress.org/news/opublikovana-arhitektura-delovoj-programmy-mezhdunarodnogo-arkticheskogo-foruma-2022-arktika-territo/
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Реакторный комплекс ПИК — один из шести проектов, включенных 

Правительством РФ в программу создания установок mega science мирового класса 

на территории России. По своим характеристикам ПИК является крупнейшей в 

мире реакторной исследовательской установкой пучкового типа тепловой 

мощностью 100 МВт, которая дает возможность разместить до 50 научных станций 

на выведенных нейтронных пучках. Наличие центрального экспериментального 

канала с достигаемой плотностью нейтронного потока 5·1015нейтр/(см2·с) 

предоставляет ученым уникальные возможности для научных исследований. 

Для справки:  

Научно-исследовательский реакторный комплекс ПИК находится в Гатчине на 

территории Петербургского института ядерной физики им. Б.П. Константинова, 

входящего в состав национального исследовательского центра «Курчатовский 

институт». Установка предназначена для исследований в области физики 

конденсированного состояния, ядерной физики и физики слабых взаимодействий, 

структурной и радиационной биологии и биофизики, радиационной физики и 

химии, а также для решения многих прикладных технических задач. 

Ордена Ленина Научно-исследовательский и конструкторский институт 

энерготехники имени Н.А. Доллежаля (АО «НИКИЭТ») – один из ведущих 

российских научно-исследовательских и конструкторских центров по созданию 

инновационных ядерных реакторов, установок и технологий. Входит в 

Государственную корпорацию по атомной энергии «Росатом». www.nikiet.ru 

Высокотехнологический научно-исследовательский институт неорганических 

материалов имени академика А.А. Бочвара (АО «ВНИИНМ»; г. Москва) – ведущий 

научно-исследовательский институт по разработке технологий ядерного 

топливного цикла и по проблемам материаловедения. Входит в состав Топливной 

компании «ТВЭЛ» Госкорпорации «Росатом». На АО «ВНИИНМ» возложены 

функции Главного научного метрологического центра (ГНМЦ) Госкорпорации 

Росатом. www.bochvar.ru 

Топливная компания Росатома «ТВЭЛ» (Топливный дивизион Госкорпорации 

«Росатом») включает предприятия по фабрикации ядерного топлива, конверсии и 

обогащению урана, производству газовых центрифуг, а также научно-

исследовательские и конструкторские организации. Созданная в 1996 году, сегодня 

компания является одним из крупнейших поставщиков топлива для мировой 

атомной энергетики, продолжает укреплять позиции, воплощая новые 

производственные проекты. За всю историю ТВЭЛ со стороны заказчиков не было 

ни одной рекламации на качество продукции. 

Являясь единственным поставщиком ядерного топлива для российских АЭС, 

ТВЭЛ обеспечивает топливом в общей сложности 75 энергетических реакторов в 

15 государствах, исследовательские реакторы в девяти странах мира, а также 
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транспортные реакторы российского атомного флота. Каждый шестой 

энергетический реактор в мире работает на топливе ТВЭЛ. Топливный дивизион 

Росатома является крупнейшим в мире производителем обогащенного урана, а 

также лидером глобального рынка стабильных изотопов. 

В Топливном дивизионе активно развиваются новые бизнесы в области химии, 

металлургии, технологий накопления энергии, 3D-печати, цифровых продуктов, а 

также вывода из эксплуатации ядерных объектов. В контуре Топливной компании 

ТВЭЛ созданы отраслевые интеграторы Росатома по аддитивным технологиям и 

системам накопления электроэнергии http://www.tvel.ru. 

https://www.tvel.ru/press-center/news/?ELEMENT_ID=9166 

Росэнергоатом // Ленинградская АЭС направила на благотворительность в 

2021 году более 240 млн. рублей 

Ленинградская атомная станция в 2021 году направила более 240 млн на 

благотворительную и спонсорскую помощь в учреждения Соснового Бора и 

Ленинградской области. 

«Самое важное направление помощи в 2020-21 годах - антиковидная помощь 

медицинским учреждениям, - рассказал директор Ленинградской АЭС Владимир 

Перегуда. - 28 млн. рублей было выделено на медицинское, лабораторное, 

реанимационное оборудование для СЭС, ЦМСЧ №38 ФМБА России, Северо-

Западного Регионального лечебно-диагностического центра «Здоровье», Северо-

Западного окружного научно-клинического центра им. Л.Г. Соколова ФМБА 

России, в том числе аппараты ИВЛ и УЗИ». Важным вкладом стали ежемесячные 

поставки медицинского кислорода для искусственной вентиляции легких. 

В благоустройство Соснового Бора было вложено 78 млн. рублей. После 

реконструкции открыт парк Приморский, активное строительство идет на участке 

входа на городской пляж, на новом участке велодорожки Благоустроены детские и 

спортивные площадки, появились обновленные корты на ул. Космонавтов. С 

помощью ЛАЭС продолжался ремонт и реставрация храмов в Сосновом Бору, 

Лебяжье и Горе-Валдай. 

«Ежегодно мы помогаем спортивным и образовательным организациям. Без 

поддержки «Росатома» многим было бы сложно проводить соревнования, покупать 

экипировку и развиваться в непростое время пандемии, - отметил начальник 

казначейства ЛАЭС Андрей Киселев. - Благотворительную помощь Ленинградская 

АЭС оказала 35 организациям - Детская юношеско-спортивной школе, СКК 

«Малахит», Петербургскому стрелковому клубу «Северянин»; федерациям хоккея, 

футбола, спортивного ориентирования Ленинградской области, бодибилдинга 

Санкт-Петербурга; Академии автомотоспорта и др.». 

http://www.tvel.ru/
https://www.tvel.ru/press-center/news/?ELEMENT_ID=9166
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Благотворительную помощь от ЛАЭС получили детские сады и школы Соснового 

Бора, городской культурный центр «Арт-Карусель», театр «Волшебный фонарь». 

Дворец культуры полностью отремонтировал холлы и входную группу. За 4 года 

ЛАЭС направила в ДК более 20 млн. рублей на ремонт залов и закупку 

современного оборудования. 

При помощи атомной станции проведены проектно-изыскательские работы на 

строительство двух долгожданных объектов в г. Сосновый Бор - ледовой арены и 

бассейна. Этот проект реализуется Росатомом совместно с региональной властью. 

«В 2022 году в Сосновом Бору пройдет юбилей Ленинградской области, - рассказал 

Владимир Перегуда. - Нашему региону исполнится 95 лет. И мы надеемся, что 

вместе с городом мы сможем в этот год реализовать еще более масштабные идеи. 

Планируем на это направить в 2022 году не менее 280 млн. рублей». 

https://www.rosenergoatom.ru/zhurnalistam/news/40276/ 

ТАСС // Росатом продлил договор с Челябинской областью на ввоз из-за 

рубежа ОЯТ 

ФГУП «Производственное объединение «Маяк» (предприятие Росатома, г. Озерск, 

Челябинская область) заплатит 80 млн. рублей за ввоз в Челябинскую область 

отработанного ядерного топлива (ОЯТ). Об этом свидетельствуют документы, 

размещенные на сайте госзакупок. 

Как следует из опубликованной документации, «Маяк» подписал с областным 

правительством дополнительное соглашение «по согласованию лимита ввоза из-за 

рубежа облученных тепловыделяющих сборок атомных электростанций». 

Соглашение продлевает до 1 января 2023 года срок действия договора о ввозе, 

временном технологическом хранении и переработке облученных 

тепловыделяющих сборок иностранных ядерных реакторов на территории 

Челябинской области. Как сказано в техническом задании, на основании 

письменной заявки-лимита ФГУП «ПО «Маяк» правительство Челябинской 

области будет согласовывать ввоз из-за рубежа в Российскую Федерацию на 

«Маяк» облученных тепловыделяющих сборок атомных электростанций. 

ПО «Маяк» - ведущее предприятие ядерного оружейного комплекса России, 

представляющее собой комплекс взаимосвязанных производств (реакторное, 

радиохимическое, химико-металлургическое, радиоизотопное и 

приборостроительное). Приоритетные направления деятельности - производство 

продукции оборонного назначения, переработка облученного ядерного топлива 

атомных реакторов, производство изотопов и средств контроля. На предприятии 

действуют два промышленных реактора, обладающих уникальными нейтронно-

физическими характеристиками, что позволяет получать широкую номенклатуру 

радиоактивных изотопов оборонного и гражданского назначения. На единственном 

https://www.rosenergoatom.ru/zhurnalistam/news/40276/
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в России заводе регенерации топлива осуществляется переработка ОЯТ атомных 

реакторов. 

https://tass.ru/ekonomika/13575157 

ОЦКС // План сооружения реактора МБИР в 2021 году был перевыполнен на 

8% 

План сооружения исследовательского реактора МБИР, который строится на 

площадке ГНЦ «НИИАР» (г. Димитровград, Ульяновская обл.), в 2021 году был 

перевыполнен на 8%. Об этом заявил директор по капитальным вложениям, 

государственному строительному надзору и государственной экспертизе 

Госкорпорации «Росатом» Геннадий Сахаров на заседании оперативного 

строительного штаба, которое прошло 27 января 2022 года. 

В рамках первого в этом году рабочего штаба были представлены основные 

результаты реализации проекта по итогам 2021 года и намечены задачи на 

ближайшую перспективу. 

«С гордостью сообщаю, что к концу 2021 года, несмотря на общий спад в мировой 

экономике и все ограничения, связанные с пандемией коронавирусной инфекции, 

мы выдерживаем темпы на опережение. Ключевое событие прошлого года «Начало 

монтажа оборудования шахты реактора» позволило нам приблизиться к 

следующему шагу – «Прибытию на площадку корпуса реактора», который мы 

ожидаем в I квартале этого года. Это стало возможным благодаря оперативному 

разворачиванию строительства на площадке МБИР и четкой работе строителей», – 

сообщил Геннадий Сахаров. 

Он отметил также, что важную роль в соблюдении графика сыграло создание на 

базе АСКАО строительного консорциума во главе с генеральным подрядчиком 

проекта – Акционерным обществом «Институт «Оргэнергострой»; применение 

инструментов комплексного дистанционного мониторинга с применением 

цифровых и беспилотных технологий (спутниковая съемка высокого разрешения, 

съемка с БВС и лазерное сканирование); внедрение отраслевой системы 

комплексного управления стоимостью и сроками сооружения объектов (Total Cost 

Management Nuclear Construction – TCM NC). 

На заседании штаба было сообщено, что активно ведутся работы в части 

подписанного в 2021 году Соглашения о сотрудничестве между Госкорпорацией 

«Росатом» и Ульяновской области по созданию современной социальной 

инфраструктуры вокруг проекта сооружения МБИР. В рамках развития социальной 

инфраструктуры силами созданного строительного консорциума реализуется ряд 

масштабных социально-ориентированных проектов и объектов спортивной 

инфраструктуры Димитровграда (футбол, регби и бокс). 

https://tass.ru/ekonomika/13575157
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27 января состоялась торжественная церемония открытия многофункционального 

физкультурно-оздоровительного комплекса, оборудованного по последнему слову 

техники. Манеж оснащен искусственным газоном последнего поколения, а также 

современной автоматикой, которая отвечает за безопасность и обеспечивает 

возможность круглогодичного использования манежа. Новое покрытие было сразу 

же протестировано участниками первого в этом году детско-юношеского матча. 

Геннадий Сахаров лично поприветствовал юных спортсменов, отметив, что сейчас 

в регионе создается современная социальная инфраструктура, дающая уникальные 

возможности для развития не только футбола, но и других спортивных дисциплин. 

Кроме того, почетными гостями церемонии открытия стали люди, принявшие 

непосредственное и активное участие в реализации данного социально-значимого 

проекта: генеральный директор Оргэнергострой Элгуджа Кокосадзе, глава 

администрации города Димитровграда Большаков Андрей, а также известный 

отечественный футболист, бывший игрок «Зенита», «Краснодара» и сборной 

России Олег Самсонов. 

https://www.ocks-rosatoma.ru/actual/company-news/news/2022/plan-

sooruzheniya-reaktora-mbir-v-2021-godu-byl-perevypolnen-na-

8/?fbclid=IwAR2wGPNfGxJ2NUycc1QTXtzqe1l8W5JPe_Fk0P_iRhu1PzLLMGgg

u1M62_w 

Росатомпорт // Подписано соглашение с Центром подводных исследований 

Русского географического общества 

31 января 2022 года в Санкт-Петербурге ФГУП «Гидрографическое предприятие» 

и АНО «Центр подводных исследований Русского географического общества» 

подписали соглашение о взаимодействии. 

Совместные планы ЦПИ РГО и Федерального государственного унитарного 

гидрографического предприятия связаны с историей изучения и освоения 

Северного морского пути. Команда ЦПИ РГО планирует проводить поисковые 

работы, находясь на судах Гидрографического предприятия, выполняющих 

исследования рельефа дна арктических морей. Перспективное сотрудничество 

позволит расширить зону поисковых работ для обнаружения важных с 

исторической точки зрения затонувших кораблей и судов. Рассматриваются и 

другие направления совместной работы. 

«В 2023 году Гидрографическое предприятие будет отмечать 90-летие. Основание 

и развитие нашего предприятия – результат героизма отчаянных исследователей 

северных морей, многие из которых заплатили своей жизнью за гидрографические 

знания. Суда, пропавшие в ходе исследовательских экспедиций, важны для нашей 

памяти не меньше, чем имена первопроходцев. Мы хотим отдать дань памяти 

исследователям и нанести на карты места обнаружения их судов», — сказал 

https://www.ocks-rosatoma.ru/actual/company-news/news/2022/plan-sooruzheniya-reaktora-mbir-v-2021-godu-byl-perevypolnen-na-8/?fbclid=IwAR2wGPNfGxJ2NUycc1QTXtzqe1l8W5JPe_Fk0P_iRhu1PzLLMGggu1M62_w
https://www.ocks-rosatoma.ru/actual/company-news/news/2022/plan-sooruzheniya-reaktora-mbir-v-2021-godu-byl-perevypolnen-na-8/?fbclid=IwAR2wGPNfGxJ2NUycc1QTXtzqe1l8W5JPe_Fk0P_iRhu1PzLLMGggu1M62_w
https://www.ocks-rosatoma.ru/actual/company-news/news/2022/plan-sooruzheniya-reaktora-mbir-v-2021-godu-byl-perevypolnen-na-8/?fbclid=IwAR2wGPNfGxJ2NUycc1QTXtzqe1l8W5JPe_Fk0P_iRhu1PzLLMGggu1M62_w
https://www.ocks-rosatoma.ru/actual/company-news/news/2022/plan-sooruzheniya-reaktora-mbir-v-2021-godu-byl-perevypolnen-na-8/?fbclid=IwAR2wGPNfGxJ2NUycc1QTXtzqe1l8W5JPe_Fk0P_iRhu1PzLLMGggu1M62_w
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генеральный директор ФГУП «Гидрографическое предприятие» Александр 

Бенгерт. 

«Арктический регион сейчас находится в зоне особого внимания и хозяйственных 

интересов. Центр подводных исследований РГО проводит большие работы в Белом 

море и уже продвинулся дальше – в Карское, где реализуется масштабная 

программа экологического мониторинга. Объединение усилий наших организаций 

позволит существенно нарастить эффективность морских исследований на Севере 

нашей страны и распространить их на всю акваторию Северного морского пути, 

что безусловно, принесет всем нам совокупный прирост знаний в областях 

гидрографии, экологии и истории», – отметил исполнительный директор Центра 

подводных исследований Русского географического общества Сергей Фокин. 

В части поисковых работ приоритетными целями являются: шхуна «Ермак», 

которая была затерта во льдах и оставлена экипажем под командованием 

лейтенанта П. Крузенштерна в 1862 году в ходе исследования пролива Югорский 

шар; пароходы «Обь» и «Енисей» (входили в состав первой советской Карской 

товарообменной экспедиции), погибшие в сентябре 1921 года; погибший в шторм 

том же году гидрографический борт «Аркос»; парусно-моторная шхуна «Белуха», 

наскочившая на отмель острова Белый в ходе экспедиции Главного управления 

Севморпути 24 сентября 1933 года, и затонувшая в ходе буксировки; а также 

гидрографическое судно «Зюйд», которое погибло 20 сентября 1939 года, наскочив 

на другую отмель острова Белый. 

Справка: 

ФГУП «Гидрографическое предприятие» (организация Госкорпорации «Росатом») 

осуществляет навигационно-гидрографическое обеспечение судоходства в 

акватории Севморпути: изучает подводный рельеф дна с целью поддержания 

актуальности морских навигационных карт, обеспечивает акваторию средствами 

навигационного оборудования. Предприятие выступает заказчиком-застройщиком 

по объектам нового строительства и эксплуатирует портовую инфраструктуру в 

границах акватории Севморпути. 

Центр подводных исследований Русского географического общества был создан в 

2015 году, его учредителями стали Русское географическое общество (РГО) и 

Национальный центр подводных исследований (НЦПИ). Организация занимается 

поиском и изучением находящихся под водой объектов как природного, так и 

искусственного происхождения. Системное изучение акватории Белого моря было 

начато в 2018 году совместно с Гидрографической службой Северного флота. За 4 

года многолучевым эхолотом было обследовано 560 кв. км акватории и 

обнаружено 15 затонувших судов, 7 из которых удалось идентифицировать. Кроме 

Белого моря за прошедшие годы команда Центра обследовала и устье реки 

Северная Двина, а также мелководье западного берега острова Мудьюг, где 
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обнаружила 20 полностью или частично замытых в грунт корпусов. Все найденные 

в ходе экспедиций объекты внесены в базу для будущих исследований. 

https://rosatomport.ru/news/tpost/e28vbl8o21-podpisano-soglashenie-s-tsentrom-

podvodn 

ГХК // Профессионализм и единая команда: техническому управлению ГХК - 

70! 

Техническое управление Горно-химического комбината (предприятие 

Госкорпорации «Росатом», дивизион «Экологические решения») отметило 70-

летие: 29 января в 1952 году будущий министр Среднего машиностроения Ефим 

Павлович Славский подписал штатное расписание дирекции строящегося 

комбината №815, ныне - ГХК. 

В составе технического отдела, которое позже вырастет в управление, числились: 

начальник - он же заместитель главного инженера предприятия, два старших 

инженера-технолога, старший инженер-конструктор и инженер по технике 

безопасности. Сегодня техническое управление (ТУ) - это 31 человек и множество 

нестандартных задач. Если на комбинате реализуется сложный производственный 

проект, его обязательно будет курировать представитель ТУ. 

Из примеров 2021 года: создание на базе ГХК исследовательского жидкосолевого 

реактора (ИЖСР) и производство таблеток с уран-плутониевым РЕМИКС-

топливом для шести ТВС-2М типа ВВЭР. Много работ при кураторстве ТУ сделано 

по направлению «Новые продукты». В числе таких проектов - создание 

радиофармпрепаратов на основе радия-226 и технологии изготовления и 

производства радионуклидных источников тепла (РИТ) и электроэнергии 

(РИТЭГ), на основе изотопа стронций-90, получаемого при переработке ОЯТ на 

ОДЦ. По всем этим проектам разработана и реализуется дорожная карта. 

Подробности о том, что сделано и планируется, можно будет почитать в 

ближайшем «Вестнике ГХК» в начале февраля. 

Как говорит начальник ТУ Вячеслав Дудукин, успешно решать вопросы, которые 

ставит руководство комбината, подразделению позволяет профессионализм и 

единая команда. И поздравляет коллектив и ветеранов, которые сейчас находятся 

на заслуженном отдыхе, с юбилеем подразделения. 

Профессиональных успехов, красивых технических решений, энергичности на 

работе и в жизни! 

Просмотр изображений в онлайн галерее Flickr: 

https://sibghk.ru/news/9676-professionalizm-i-edinaya-komanda-tekhnicheskomu-

upravleniyu-gkhk-70.html#sigProGalleria8cac0efa8c 

 Для справки: Горно-химический комбинат - Федеральная ядерная организация, 

Федеральное государственное унитарное предприятие, (ФЯО ФГУП «ГХК»), 

https://rosatomport.ru/news/tpost/e28vbl8o21-podpisano-soglashenie-s-tsentrom-podvodn
https://rosatomport.ru/news/tpost/e28vbl8o21-podpisano-soglashenie-s-tsentrom-podvodn
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предприятие Государственной корпорации по атомной энергии «Росатом», 

дивизион ЭР. Расположено в ЗАТО Железногорск Красноярского края. ФЯО ФГУП 

«ГХК» является ключевым предприятием Росатома по созданию технологического 

комплекса, замкнутого ядерного топливного цикла (ЗЯТЦ) на основе 

инновационных технологий нового поколения. 

https://sibghk.ru/news/9676-professionalizm-i-edinaya-komanda-tekhnicheskomu-

upravleniyu-gkhk-70.html 

Ростехнадзор // Заместитель руководителя Ростехнадзора принял участие в 22-

ом заседании Комиссии АТОМ-СНГ 

Заместитель руководителя Ростехнадзора Алексей Ферапонтов принял участие от 

Российской Федерации в двадцать втором заседании Комиссии государств – 

участников СНГ по использованию атомной энергии в мирных целях (Комиссия 

АТОМ-СНГ), прошедшем под председательством заместителя Министра 

энергетики Республики Беларусь Михаила Михадюка. 

В мероприятии участвовали представители от Азербайджанской Республики, 

Республики Армения, Республики Беларусь, Республики Казахстан, Киргизской 

Республики, Республики Таджикистан и Республики Узбекистан. 

Заседание было посвящено обсуждению следующих основных вопросов: 

результаты деятельности Комиссии АТОМ-СНГ в 2021 г.; 

ход выполнения Межгосударственной целевой программы «Рекультивация 

территорий государств, подвергшихся воздействию уранодобывающей 

промышленности»; 

реализация Программы научных исследований на токамаке КТМ на 2021-2023 

годы; 

имплементация Соглашения о взаимодействии государств – участников СНГ по 

обеспечению готовности на случай ядерной аварии или возникновения 

радиационной аварийной ситуации и взаимопомощи при ликвидации ее 

последствий от 2 ноября 2018 года; 

совершенствование ядерной инфраструктуры как необходимого элемента 

устойчивости атомных проектов, разработка проекта Программы и Плана 

мероприятий по развитию национальной ядерной инфраструктуры в государствах 

– участниках СНГ в целях безопасной реализации программ мирного 

использования ядерных технологий; 

система подготовки кадров для государств-участников СНГ, обучающихся по 

«атомным» специальностям в Российской Федерации; 

результаты деятельности Рабочей группы «Имплементация Соглашения об 

информационном взаимодействии государств – участников СНГ при перемещении 

радиоактивных источников; 

https://sibghk.ru/news/9676-professionalizm-i-edinaya-komanda-tekhnicheskomu-upravleniyu-gkhk-70.html
https://sibghk.ru/news/9676-professionalizm-i-edinaya-komanda-tekhnicheskomu-upravleniyu-gkhk-70.html
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сотрудничество органов регулирования безопасности при использовании атомной 

энергии государств-участников СНГ. В рамках этого пункта повестки дня было 

одобрено создание Совета представителей руководящего уровня органов 

регулирования ядерной и радиационной безопасности при использовании атомной 

энергии государств-участников СНГ; 

комплексное предложение Госкорпорации «Росатом» по сооружению АЭС малой 

и средней мощности. В результате обсуждений было принято решение 

проинформировать заинтересованные ведомства и компании государств- 

участников СНГ о результатах деятельности в рамках Многонациональной 

программ оценки новых проектов АЭС (МДЕП) под эгидой АЯЭ ОЭСР с целью 

определить заинтересованность в участии в потенциальной рабочей группе по 

тематике малых модульных реакторов российского дизайна (РИТМ-200) в рамках 

МДЕП. 

Кроме того, члены Комиссии АТОМ-СНГ одобрили отчеты: 

о деятельности Базовой организации государств – участников СНГ по 

информационному обмену в области обеспечения безопасности исследовательских 

ядерных установок государств – участников СНГ за 2018-2021 годы; 

о деятельности Базовой организации государств-участников СНГ по подготовке, 

профессиональной переподготовке и повышению квалификации кадров в области 

использования атомной энергии в мирных целях для государств – участников СНГ 

за 2021 год. 

В рамках заседания Комиссии АТОМ-СНГ состоялось Установочное совещание 

Совета руководителей органов регулирования ядерной и радиационной 

безопасности (Совет), по итогам которого было принято Положение о Совете, 

решение о разработке плана его работы, а также отмечена целесообразность 

подготовки проекта документа в области внедрения согласованных подходов к 

культуре безопасности на пространстве СНГ.  

https://www.gosnadzor.ru/news/64/4145/ 

МАГАТЭ // Публикация МАГАТЭ помогает государствам в оценке угроз 

физической ядерной безопасности 

По мере увеличения количества используемых во всем мире ядерных и 

радиоактивных материалов, все большую озабоченность вызывает возможность их 

злонамеренного использования. В обновленном практическом руководстве 

«National Nuclear Security Threat Assessment, Design Basis Threats and Representative 

Threat Statements» («Оценка угроз физической ядерной безопасности на 

национальном уровне, критерии проектной угрозы и репрезентативные методы 

учета угроз») МАГАТЭ продолжает делиться с национальными официальными 

органами передовым опытом в области обеспечения физической ядерной 

https://www.gosnadzor.ru/news/64/4145/
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безопасности. Это руководство является частью Серии изданий МАГАТЭ по 

физической ядерной безопасности и содержит рекомендации о том, как страны 

могут обеспечить физическую безопасность на своих ядерных установках и 

радиоактивных объектах, основываясь на проведенной оценке угроз физической 

безопасности, с целью предотвращения рисков, исходящих, в частности, от 

террористов, преступников и экстремистов. 

«Принимаемые странами меры физической ядерной безопасности всегда должны 

соответствовать угрозе, существующей для ядерных и других радиоактивных 

материалов. Обновленное руководство содержит конкретную методологию 

определения угроз физической и компьютерной безопасности, применимую как к 

ядерным, так и к другим радиоактивным материалам. На основе этой обновленной 

методологии МАГАТЭ также может оказать адресную помощь с учетом 

конкретных потребностей страны и имеющихся ресурсов», — говорит Кристоф 

Хорват, руководитель Группы по физической безопасности ядерного материала 

МАГАТЭ. 

Подход, предусматривающий учет потенциальных угроз 

Критерии проектных угроз (КПУ) и репрезентативные методы учета угроз — два 

наиболее важных инструмента, предложенных в обновленном руководстве 

МАГАТЭ. 

Использование КПУ важно, поскольку оно позволяет получить подробную 

характеристику угрозы и нарушителя, принимая во внимание местный контекст и 

особенности установки или деятельности. Важно учитывать то, что нарушителями, 

намеревающимися совершить саботаж и/или хищение, могут быть не только 

внешние субъекты, но и лица, которые имеют авторизованный доступ к 

установкам, работающим с ядерными или другими радиоактивными материалами. 

В подобных случаях, угроза носит внутренний характер. Кроме того, КПУ могут 

использоваться операторами установок и видов деятельности, связанных с 

высоким риском, для проработки сценариев проникновения и демонстрации 

эффективности применяемых систем физической безопасности.  

С другой стороны, репрезентативные методы учета угроз могут быть использованы 

для разработки общих рекомендуемых нормативных требований для 

определенного типа материалов или объектов с более низкими уровнями 

опасности. 

«Устанавливая руководящие принципы для разработки КПУ и репрезентативных 

методов учета угроз, мы помогаем странам проанализировать как физические 

угрозы, так и киберугрозы, представляющие для них потенциальную опасность», 

— говорит Хорват, поясняя при этом, что страны сталкиваются с различными 

рисками в зависимости от количества и типа ядерных и других радиоактивных 

материалов, которыми они обладают, а также от того, имеют ли они рабочие 
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реакторы или же используют радиоактивные источники только в больницах и в 

промышленности.     

Эти инструменты обеспечивают основу для укрепления инфраструктуры 

физической ядерной безопасности страны и помогают защититься от 

разнообразных угроз, связанных с ядерными и другими радиоактивными 

материалами, установками и деятельностью. «Без этих руководящих принципов 

страны могут испытывать трудности при анализе и оценке существующих угроз, 

что может привести к тому, что операторы либо обеспечат недостаточную защиту, 

либо, наоборот, примут меры защиты, не соответствующие угрозе», — добавляет 

Хорват. 

Обучение с учетом потенциальных угроз 

МАГАТЭ обучает экспертов из многих стран использованию КПУ и 

репрезентативных методов учета угроз, проводя семинары. На семинарах-

практикумах МАГАТЭ приводятся примеры потенциальных физических угроз и 

киберугроз, изучаются различные сценарии и тематические исследования, а также 

выполняются интерактивные упражнения на примере гипотетических ядерных 

установок. Подобные семинары-практикумы позволяют МАГАТЭ помочь 

участникам укрепить свой потенциал в области физической ядерной безопасности. 

Участники получают опыт адаптации методик, изложенных в руководстве, и 

рассмотрения ситуаций, выходящих за рамки их профессиональной 

ответственности на национальном уровне. 

«Учитывая динамичность и изменчивость современного мира, системы 

физической ядерной безопасности должны быть подготовлены к новым 

испытаниям и угрозам, — говорит министр по чрезвычайным ситуациям Беларуси 

Вадим Синявский. — Для Беларуси, реализующей свою первую ядерную 

энергопрограмму, рекомендации международных экспертов особенно важны для 

усиления государственных нормативов физической ядерной безопасности». 

На 1 февраля запланирован вебинар по оценке угроз физической ядерной 

безопасности на национальном уровне, критериям проектных угроз и 

репрезентативным методам учета угроз, цель которого — предоставить общий 

обзор обновленного практического руководства.  

Кроме того, существует модуль электронного обучения, который предоставляет 

участникам общее представление о соответствующих угрозах и рисках физической 

ядерной безопасности для материалов и установок. Модуль включает в себя такие 

темы как оценка угроз и подготовка планов; распределение ролей и обязанностей; 

координация деятельности по оценке; а также подходы к разработке мер 

физической безопасности с учетом потенциальных угроз. 

В завершение, международные консультационные услуги по физической защите 

(ИППАС) являются важнейшим компонентом работы МАГАТЭ в области 
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обеспечения ядерной безопасности. Миссии ИППАС помогают проанализировать 

методологию оценки угроз, применяемую страной на национальном уровне, и 

содействуют укреплению национальных систем и мер физической ядерной 

безопасности. В 2021 году МАГАТЭ провело шесть инспекционных миссий 

ИППАС в Беларуси, Буркина-Фасо, Нигере, Сенегале, Турции и Чехии. 

https://www.iaea.org/ru/newscenter/news/publikaciya-magate-pomogaet-

gosudarstvam-v-ocenke-ugroz-fizicheskoy-yadernoy-bezopasnosti 

Тренд // Камеры МАГАТЭ установлены на иранском объекте в Исфахане 

Камеры Международного агентства по атомной энергии (МАГАТЭ) были 

установлены на ядерном объекте в Исфахане. Ранее они должны были установлены 

на объекте TESA в Кередже, передает Trend со ссылкой на ТАСС. 

«По данным МАГАТЭ, камеры видеонаблюдения были установлены в Исфахане 

24 января, однако производство деталей центрифуг еще не началось», пишет 

агентство Reuters. 

В МАГАТЭ сообщили, что производство деталей центрифуг на новом объекте в 

Кередже не возобновлялось, и это производство было переведено в Исфахан. 

В декабре 2021 года Иран и МАГАТЭ договорились вновь установить камеры 

наблюдения на ядерном объекте TESA в Кередже. 

Тегеран неоднократно заявлял, что его ядерная программа носит исключительно 

мирный характер. 

https://www.trend.az/iran/nuclearp/3548856.html 

Росэнергоатом // Участники «ЭКСПО-2020» совершили эксурсию на 

Нововоронежскую АЭС в уникальном формате 

На Всемирной выставке «ЭКСПО-2020» в Дубае (ОАЭ) впервые был представлен 

виртуальный технический тур на Нововоронежскую АЭС.  

Презентация Концерном «Росэнергоатом» (электроэнергетический дивизион 

Госкорпорации «Росатом») нового формата визитов на российские атомные 

электростанции состоялась в рамках тематической недели Росатома «Высокие 

технологии для устойчивого будущего». 

Ведущая тура по Нововоронежской АЭС, сотрудник Управления информации и 

общественных связей НВ АЭС Валентина Поварова с помощью специальной 

съемки в формате 360 показала присутствующим как традиционные 

экскурсионные точки НВ АЭС, так и скрытые от глаз обычного посетителя. Так, к 

примеру, можно было осмотреть изнутри реакторный зал первого в мире 

энергоблока поколения «3+» с реактором ВВЭР-1200. Подобные энергоблоки 

сейчас сооружаются как в России, так и за рубежом. 

  «Современный мир требует поиска и внедрения новых подходов к подаче 

информации. Поэтому такие виртуальные туры очень своевременны и актуальны. 

https://www.iaea.org/ru/newscenter/news/publikaciya-magate-pomogaet-gosudarstvam-v-ocenke-ugroz-fizicheskoy-yadernoy-bezopasnosti
https://www.iaea.org/ru/newscenter/news/publikaciya-magate-pomogaet-gosudarstvam-v-ocenke-ugroz-fizicheskoy-yadernoy-bezopasnosti
https://www.trend.az/iran/nuclearp/3548856.html
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Со всеми деталями в 3D-пространстве, не выходя из дома, можно увидеть АЭС, 

узнать, как и где вырабатывается электроэнегия», – сказала Валентина Поварова. 

Помимо Нововоронежской АЭС, интерактивные экскурсии были также 

организованы на производственные площадки Белоярской АЭС и плавучей 

атомной теплоэлектростанции (ПАТЭС). Их посетили более 150 гостей из разных 

стран мира, а к трансляции виртуальных туров по АЭС России в социальных сетях 

подключились более 3 тыс. пользователей.  

Для справки 

Виртуальные туры по российским АЭС – это первый отраслевой масштабный 

интерактивный проект, охватывающий одновременно пять атомных станций: 

Белоярская, Ленинградская, Курская, Нововоронежская АЭС и ПАТЭС. В 2021 

году более 500 человек из 60 стран мира, включая тех, кто уже сооружает атомные 

станции российского дизайна (Турция, Беларусь, Бангладеш, Венгрия, Египет и 

др.), и тех, кто только рассматривает возможность развития атомной энергетики 

(Аргентина, Вьетнам, Румыния, Саудовская Аравия, Тайланд и др.) виртуально 

посетили российские АЭС. 

https://www.rosenergoatom.ru/zhurnalistam/news/40289/ 

Энергетика и промышленность России // МАГАТЭ подтвердило интерес в 

развитии сотрудничества с Петербургским Политехом 

Заместитель генерального директора, руководитель Департамента ядерной энергии 

Международного агентства по атомной энергии (МАГАТЭ) Михаил Чудаков в 

ходе визита в СПбПУ 28 января 2022 года подтвердил заинтересованность в 

развитии партнерских отношений с вузом. 

На переговорах с ректором СПбПУ академиком РАН Андреем Рудским 

обсуждались планы и перспективы сотрудничества с Департаментом ядерной 

энергии МАГАТЭ. Образовательное сотрудничество СПбПУ и МАГАТЭ 

осуществляется по разным областям. С 2019 года запущена совместная 

магистерская образовательная программа в области аварийной готовности и 

реагирования. С 2020 года в рамках Международной политехнической летней 

школы реализуется образовательная программа «Физика плазмы и 

контролируемый термоядерный синтез». 

Одной из форм совместной работы с МАГАТЭ являются стипендиальные 

программы и стажировки студентов. Если говорить о науке, то в Физико-

механическом институте СПбПУ (НИЛ перспективных методов исследования 

плазмы сферических токамаков) в рамках гранта МАГАТЭ реализуется 

исследовательский проект «Развитие основ физики быстрых частиц для 

компактных стационарных термоядерных источников нейтронов». 

https://www.rosenergoatom.ru/zhurnalistam/news/40289/
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Другие перспективы сотрудничества могут касаться вхождения Политеха в сеть 

ядерного образования STAR-NET (добровольная международная организация, 

учрежденная государственными и частными университетами, научно-

исследовательскими центрами, промышленными предприятиями и другими 

заинтересованными субъектами, вовлеченными в деятельность, связанную с 

образованием в области ядерных технологий, под эгидой МАГАТЭ.); развития 

стипендиальной программы грантов МАГАТЭ для студентов СПбПУ, 

обучающихся по программе «Аварийная готовность и реагирование»; запуска 

нового международного курса по машинному обучению для студентов и 

специалистов, работающих в области физики плазмы; создания в СПбПУ Центра 

сотрудничества с МАГАТЭ (IAEA Collaborating Centre) по тематике ядерных 

технологий и управляемого термоядерного синтеза при поддержке федерального 

проекта «Разработка технологий управляемого термоядерного синтеза (УТС) и 

инновационных плазменных технологий». В работе Центра предлагается 

использовать опыт ученых СПбПУ в разработке методов и аппаратуры 

диагностики плазмы ITER и в математическом моделировании ITER, потенциал 

сотрудничества с другими ведущими российскими и международными 

организациями в области физики плазмы и УТС, включая взаимодействие с 

Секцией ядерных данных МАГАТЭ. 

https://www.eprussia.ru/news/base/2022/3616750.htm?utm_source=yxnews&utm_

medium=desktop&utm_referrer=https%3A//yandex.ru/news/search%3Ftext%3D 

Атомная энергия 2.0 // Глава МАГАТЭ призвал больше стран поддержать 

дополнительные меры по укреплению глобального режима 

нераспространения ядерного оружия 

Генеральный директор Международного агентства по атомной энергии (МАГАТЭ) 

Рафаэль Мариано Гросси призвал больше стран заключить и ввести в действие 

Дополнительный протокол к Соглашению о всеобъемлющих гарантиях (CSA) с 

МАГАТЭ. Протокол дает инспекторам МАГАТЭ более широкий доступ к объектам 

и информации в рамках усилий по дальнейшему укреплению глобального режима 

нераспространения ядерного оружия. 

Это последняя инициатива Рафаэля Гросси, направленная на поддержку полного 

выполнения давней ежегодной резолюции, принятой государствами-членами 

МАГАТЭ, об укреплении гарантийной деятельности МАГАТЭ, осуществляемой 

для проверки того, что ядерный материал не используется в оружейных целях. 

В мае 1997 года Совет управляющих МАГАТЭ одобрил Дополнительный 

протокол, призванный устранить пробелы в международной системе гарантий, 

созданной для обеспечения исключительно мирного использования атома в 

https://www.eprussia.ru/news/base/2022/3616750.htm?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A//yandex.ru/news/search%3Ftext%3D
https://www.eprussia.ru/news/base/2022/3616750.htm?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A//yandex.ru/news/search%3Ftext%3D
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соответствии с Договором о нераспространении ядерного оружия (ДНЯО) 1970 

года. 

Дополнительный протокол (AP) - это юридический документ, предоставляющий 

МАГАТЭ дополнительные инспекционные полномочия к тем, которые 

предусмотрены в основных соглашениях о гарантиях, что расширяет его 

возможности по проверке правильности и полноты заявлений стран о ядерных 

материалах и деятельности, предоставляемых агентству. Основная цель – дать 

МАГАТЭ возможность обеспечить уверенность в отсутствии незаявленных 

материалов и деятельности, а также в непереключении заявленного ядерного 

материала. 

С тех пор 138 стран выполнили Дополнительный протокол в дополнение к своим 

соглашениям о гарантиях с МАГАТЭ, предоставив агентству расширенные права 

на проведение инспекций и более широкий доступ к информации, касающейся их 

ядерных программ. Однако более 40 стран, которые при подписании ДНЯО 

согласились никогда не иметь ядерного оружия, до сих пор не добавили 

Дополнительный протокол к своим CSA и не предоставили МАГАТЭ более 

широкие полномочия по проверке, необходимые для подтверждения того, что они 

выполняют свои международные обязательства. 

Рафаэль Гросси обратился к правительствам с письмом, в котором выразил 

надежду, что они вскоре заключат и введут в действие Дополнительный протокол, 

отметив, что Генеральная конференция - ежегодное собрание 173 государств-

членов МАГАТЭ - призывает все заинтересованные страны сделать это как можно 

скорее. 

«AP укрепляют эффективность и повышают действенность гарантий МАГАТЭ», - 

написал он, - «Они также значительно расширяют возможности МАГАТЭ по 

проверке отсутствия незаявленных ядерных материалов или деятельности в 

государстве, в котором действует соглашение о всеобъемлющих гарантиях. Без 

действующего AP МАГАТЭ не может сделать вывод о том, что весь ядерный 

материал используется в государстве для мирной деятельности». 

После вступления в должность в декабре 2019 года Рафаэль Гросси предпринял ряд 

шагов, направленных на укрепление международного режима нераспространения. 

Во-первых, он направил официальные письма в 31 страну с просьбой заменить так 

называемый Протокол о малых количествах к их CSA пересмотренным вариантом, 

предусматривающим более строгие меры проверки, или вообще отменить его. 

Восемь стран сообщили ему, что они уже сделали то или иное после получения 

письма. 

Рафаэль Гросси также направил письма девяти государствам-участникам ДНЯО, 

которые еще не заключили и не ввели в действие CSA с МАГАТЭ - то, что этот 

договор обязывает их сделать. Две страны уже ввели в действие такие соглашения. 
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https://www.atomic-energy.ru/news/2022/02/02/121559 

Росэнергоатом // Представители «Атом-СНГ» и МАГАТЭ высоко оценили 

безопасность новых энергоблоков Ленинградской АЭС 

Участники Комиссии «Атом-СНГ» (представители Армении, Кыргызстана, 

Беларуси, Казахстана, Таджикистана и Узбекистана), а также специально 

приглашенные представители Международного агентства по атомной энергии 

(МАГАТЭ) побывали с ознакомительным визитом на Ленинградской АЭС. 

Гости встретились с руководством атомной станции, осмотрели ряд объектов 

введенного в промышленную эксплуатацию в 2018 году энергоблока №5, а также 

получили исчерпывающую информацию по вопросам, касающимся систем 

безопасности блока, особенностей его эксплуатации, подготовки оперативного 

персонала и т. д. 

Организаторы визита от Госкорпорации «Росатом» отметили, что интерес 

иностранных партнеров к новым ленинградским блокам закономерен: одни страны 

СНГ (Беларусь) уже реализуют у себя аналогичные проекты атомных станций, 

другие сотрудничают с Росатомом по вопросам модернизации энергоблоков и 

продлении срока их эксплуатации (Армения). Третьи планируют придать новый 

импульс развитию атомной отрасли (Узбекистан, Казахстан, Кыргызстан). 

Большой интерес инновационные блоки ВВЭР-1200 вызвали и у тех иностранных 

коллег, кто взаимодействует с Росатомом по другим, не менее важным программам 

– в области ядерных неэнергетических технологий, ядерной медицины, 

рекультивации объектов ядерного наследия и др. 

Михаил Михадюк, заместитель министра Министерства энергетики Республики 

Беларусь: «В российском проекте энергоблоков с реакторами ВВЭР-1200 

оптимально сочетаются активные и пассивные системы безопасности. Также в нем 

учтены события на АЭС Фукусима. Референтные блоки хорошо зарекомендовали 

себя как в России, так и за рубежом. Они современны, эффективны, надежны и 

безопасны. Поэтому для сооружения в Беларуси мы выбрали именно их. Сегодня 

первый белорусский энергоблок уже введен в промышленную и эксплуатацию и 

вырабатывает электроэнергию для нужд страны. Второй энергоблок выходит на 

финишную прямую. Стройка заканчивается, однако сотрудничество с Росатомом 

будет продолжено». 

Михаил Михадюк также отметил, что сооружение первой атомной станции в 

Беларуси дало серьезный старт для развития города Островец и всего региона 

расположения АЭС: в городе появились новые микрорайоны, современная 

больница, школы, детские сады и спортивные центы, построен бассейн, в стадии 

сооружения находятся еще два.    

https://www.atomic-energy.ru/news/2022/02/02/121559
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Михаил Чудаков, заместитель Генерального директора МАГАТЭ – директор 

Департамента ядерной энергии: «Работая в МАГАТЭ, я побывал на 2/3 атомных 

станций мира. Мой личный опыт и опыт эксплуатации ВВЭР подтверждает: это 

очень хорошие, серьезно продуманные блоки. Они отвечают всем международным 

требованиям по безопасности. Наша организация проводит регулярные проверки 

атомных станций, в том числе по эксплуатационной безопасности. Энергоблоки 

ВВЭР-1200 (включая ленинградские и белорусские) все проверки проходят на 

«отлично». 

https://www.rosenergoatom.ru/stations_projects/sayt-leningradskoy-aes/press-

tsentr/novosti/40317/ 

Росэнергоатом // За первый месяц года Смоленская АЭС выдала 

потребителям более 2,2 миллиарда киловатт часов электроэнергии 

Это на 690 млн киловатт часов больше, чем за аналогичный период 2021 года. 2,2 

млрд киловатт часов – это объём энергии, достаточный, чтобы обеспечивать все 

предприятия и население Смоленской области более 3 месяцев. 

План по выработке на 2022 год, установленный Федеральной антимонопольной 

службой (ФАС), составляет 22,534 млрд кВт часов. Выработка такого количества 

энергии на АЭС позволит не допустить выбросы парниковых газов в атмосферный 

воздух в объеме свыше 11 млн тонн эквивалента СО2. 

На сегодняшний день на Смоленской АЭС в работе три энергоблока, общая 

мощность составляет 3167 мегаватт, замечаний к работе оборудования нет. 

Радиационный фон на промышленной площадке Смоленской АЭС и прилегающей 

территории не изменялся и соответствует естественным природным значениям. 

https://www.rosenergoatom.ru/zhurnalistam/news/40313/ 

Комсомольская правда // Всероссийский творческий конкурс «Слава 

Созидателям!» стартовал на Ростовской АЭС 

В конкурсе могут принимать участие ученики 1-11 классов 

На территории расположения Ростовской АЭС стартовал муниципальный этап 

Всероссийского творческого конкурса «Слава Созидателям!», организованного 

информационным Альянсом «Атомные города» при поддержке Госкорпорации 

«Росатом». Этап продлится до 16 мая 2022 года. 

В этом году школьники смогут принять участие в двух номинациях: «Один в один 

с Созидателем!» и «Комикс о Созидателе». Номинация «Один в один с 

Созидателем» - это одна архивная фотография созидателя и одна фотография 

автора работы, сделанная в стилистике, схожей с фотографией героя. «Комикс о 

Созидателе» - это серия рисунков с надписями, объединенными сюжетной линией 

о выбранном герое. Главным героем этих историй должен быть человек, который 

внес или вносит вклад в развитие атомной отрасли и городов присутствия 

https://www.rosenergoatom.ru/stations_projects/sayt-leningradskoy-aes/press-tsentr/novosti/40317/
https://www.rosenergoatom.ru/stations_projects/sayt-leningradskoy-aes/press-tsentr/novosti/40317/
https://www.rosenergoatom.ru/zhurnalistam/news/40313/
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Госкорпорации «Росатом». Подробная информация о проведении конкурса 

размещена на его официальном сайте: www.slava-sozidatelyam.ru. В конкурсе могут 

принимать участие ученики 1-11 классов. 

- Проект «Слава Созидателям!» - это сохранение памяти о жителях Волгодонска, 

принимавших активное участие в работе по становлению ядерной отрасли нашей 

страны, реализация принципов преемственности и солидарности поколений, 

воспитание наших детей в духе верности Отечеству, уважения старшего 

поколения, гордости достижениями отечественной атомной отрасли. Ежегодно 

наш город принимает самое активное участие в этом проекте. За годы его 

проведения тысячи участников, более 50 победителей! Желаю конкурсантам этого 

года не отставать от своих предшественников и достойно представить Волгодонск 

на федеральном этапе. Дерзайте, творите, пишите историю родного города, - 

призвал юных волгодонцев заместитель директора Ростовской АЭС Михаил 

Рябышев. 

Оценка творческих работ муниципального этапа завершится 30 июня 2022 года. В 

течение следующего месяца будет проходить прием работ на федеральный этап. А 

подведение итогов конкурса состоится 31 августа. Награждение победителей и 

призеров пройдет до конца года. Победителей конкурса в каждой из номинаций 

ждут призы. 

https://www.rostov.kp.ru/online/news/4611988/ 

НИЯУ МИФИ // В НИЯУ МИФИ обсудили перспективы участия 

университета в программе цифрового развития госкорпорации «Росатом» 

В рамках встречи с директором по цифровизации ГК «Росатом» Екатериной 

Солнцевой представители институтов и филиалов НИЯУ МИФИ обсудили свои 

наработки в области цифровых проектов, а также познакомились с 

перспективными планами «Росатома» в этом направлении. Встреча состоялась 1 

февраля в главном корпусе университета. 

Во встрече также приняли участие руководитель проектного офиса по квантовым 

технологиям ГК «Росатом» и глава Национальной квантовой лаборатории Руслан 

Юнусов, директор департамента по науке и образованию фонда «Сколково» 

Александр Фертман и другие гости. 

Это уже второе подобное событие с начала года, следующее запланировано на 

конец марта. На встречах обсуждаются различные вопросы сотрудничества НИЯУ 

МИФИ и «Росатома» в реализации цифровых проектов для задач госкорпорации. 

«У каждого продукта обязательно должны быть команда и лидер, который этот 

проект ведет. «Росатом» готов оказывать различную поддержку на всех этапах 

разработки проекта, но эта важнейшая часть работы должна быть сделана самим 

университетом», – подчеркнула Екатерина Солнцева. 

https://www.rostov.kp.ru/online/news/4611988/
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«Сотрудничество НИЯУ МИФИ и ГК «Росатом» на поле цифровых решений, 

несомненно, придаст дополнительный импульс реализации научно-

исследовательской политики и политики в области инноваций и 

коммерциализации разработок университета, сформулированной в программе 

развития «Приоритет 2030» – отметил в своём выступлении ректор НИЯУ МИФИ 

Владимир Шевченко. 

Несколько часов встречи прошли за детальным обсуждением ряда цифровых 

проектов институтов и филиалов НИЯУ МИФИ: 

разработки в области цифровизации производственных процессов горнорудного и 

топливного дивизионов ГК «Росатом» (Северский технологического института 

НИЯУ МИФИ); 

проект «Система поддержки принятий оптимальных решений при реализации 

процесса вывода из эксплуатации объектов использования атомной энергии» 

(кафедра прикладной математики Института ЛаПлаз НИЯУ МИФИ); 

комплекс интеллектуального управления аппаратами искусственной вентиляции 

легких (кафедра прикладной математики Института ЛаПлаз НИЯУ МИФИ); 

алгоритм оптимизации управления реактора ВВЭР-1200 в маневренных режимах 

(Институт ядерной физики и технологий НИЯУ МИФИ); 

технические решения в области кибербезопасности (Институт интеллектуальных 

кибернетических систем НИЯУ МИФИ); 

предложения по созданию перспективных систем защиты информации ГК 

«Росатом» на основе квантовой криптографии (Институт интеллектуальных 

кибернетических систем НИЯУ МИФИ); 

развитие квантовой метрологии в университете (кафедра физико-технических 

проблем метрологии Института ЛаПлаз НИЯУ МИФИ). 

Руслан Юнусов в своём выступлении рассказал о том, как сегодня в госкорпорации 

и российских научных учреждениях идет реализация дорожной карты развития 

высокотехнологичной области «Квантовые вычисления». 

В завершение встречи Екатерина Солнцева выразила уверенность в успехе 

будущей совместной работы и отметила, что все конкретные проекты и 

предложения исследователей НИЯУ МИФИ будут тщательно изучены в дирекции 

по цифровизации ГК «Росатом». 

https://mephi.ru/press/news/18403 

Росэнергоатом // Ленинградская АЭС на 108 % выполнила план января по 

выработке электроэнергии 

Ленинградская АЭС (филиал АО "Концерн Росэнергоатом", Ленобласть) в январе 

2022 г. выработала 1 млрд 758 млн. кВтч электроэнергии, что составило 107,83 % 

от годового государственного планового задания Федеральной антимонопольной 

https://mephi.ru/press/news/18403
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службы (ФАС). В энергосистему страны в январе 2022 г. Ленинградская АЭС 

отпустила 1,6 млрд. кВтч электроэнергии, что составило 108,25% от плана ФАС. 

КИУМ (коэффициент использования установленной мощности) Ленинградской 

АЭС в январе 2022 г. составил 54,00 % при плане 50,08 %. 

“Мы успешно выполнили план по выработке электроэнергии, хотя наши 

показатели меньше по сравнению с аналогичным периодом прошлого года. Это 

связано с тем, что практически весь январь выработка велась двумя энергоблоками 

- №3 и 4, так как энергоблоки 5 и 6 находятся в плановом ремонте в соответствии 

с утверждённым графиком ремонтной кампании”, - пояснил заместитель главного 

инженера по ремонту Павел Лаврентьев. 

Всего с начала эксплуатации по состоянию на 1 февраля 2022г. Ленинградская АЭС 

выработала 1,116 трлн. кВтч электроэнергии. 

Также за январь 2022 г. Ленинградская АЭС выработала 109,09 тыс. Гкал тепловой 

энергии. 

В 2022 году для Ленинградской АЭС установлен амбициозный план по выработке 

электроэнергии - 31,6млрд. кВтч. 

В настоящее время на Ленинградской АЭС работают два энергоблока: № 3, 4, 

которые несут нагрузку согласно диспетчерскому заданию в 2050 Мвт. 

Энергоблоки № 1, 2 остановлены для вывода из эксплуатации, № 5 и 6 находятся в 

плановом ремонте с 11 января 2022 и 25 декабря 2021 года соответственно. 

Радиационный фон на Ленинградской АЭС и прилегающей территории находится 

на уровне, соответствующем нормальной эксплуатации энергоблоков и не 

превышает естественных фоновых значений. 

Оперативная информация о радиационной обстановке вблизи АЭС России и других 

объектов атомной отрасли представлена на сайте www.russianatom.ru. 

https://www.rosenergoatom.ru/zhurnalistam/news/40310/ 

СХК // Идеи работников СХК позволили сэкономить за год 128 млн. рублей 

Экономический эффект от реализованных в 2021 году предложений от работников 

Сибирского химического комбината (АО «СХК», предприятие Топливной 

компании Росатома «ТВЭЛ» в г. Северск Томской области) составил 128 млн. 

рублей. Полученный результат в два раза превысил установленное предприятию 

целевое значение. Поданные сотрудниками предложения по улучшениям 

направлены на снижение себестоимости продукции, рост производительности 

труда и снижение затрат. 

В 2021 году было внедрено 99,6% представленных предложений от работников. 

Каждое десятое улучшение было использовано коллегами из других 

подразделений предприятия. 

http://www.russianatom.ru/
https://www.rosenergoatom.ru/zhurnalistam/news/40310/
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Добавим, все поставленные на 2021 год цели, связанные с подачей предложений по 

улучшениям, комбинат выполнил. 

http://atomsib.ru/novosti/8031-idei-rabotnikov-skhk-pozvolili-sekonomit-za-god-

128-mln-rublej 

ТВЭЛ // Во ВНИИНМ разработали технологию производства уран-

силицидного ядерного топлива нового поколения безопасности 

Во ВНИИНМ им. А.А. Бочвара (АО «ВНИИНМ», входит в Топливную компанию 

Росатома «ТВЭЛ») успешно разработана технология и изготовлены 

экспериментальные топливные таблетки из дисилицида урана для легководных 

реакторов (ВВЭР и PWR) в рамках реализации комплексной программы разработки 

топлива нового поколения безопасности ATF (т.н. толерантного топлива). Новую 

разработку представили президенту АО «ТВЭЛ» Наталье Никипеловой в ходе 

рабочего визита в АО «ВНИИНМ».  

Топливная композиция из дисилицида урана обладает рядом преимуществ. Это 

высокая плотность и ураноемкость, которые могут позволить перейти к более 

длинным топливным циклам без увеличения обогащения по урану-235, а также 

высокая теплопроводность в сочетании с низкой теплоемкостью, что означает 

меньше запасенного тепла в активной зоне реактора и более низкую температуру 

оболочек твэлов в аварийных режимах. Еще одно преимущество - более низкая по 

сравнению с диоксидом урана рабочая температура топливной таблетки, что 

способствует улучшению эксплуатационных характеристик топлива.  

В институте президенту АО «ТВЭЛ» продемонстрировали участки разработки 

технологии изготовления топливных таблеток, плавки и литья слитков дисилицида 

урана. Внедрение такой технологии на Машиностроительном заводе в 

Электростали (АО «МСЗ», предприятие Топливной компании Росатома «ТВЭЛ») 

позволило наладить выпуск топливных таблеток из дисилицида урана и 

экспериментальных твэлов для последующих испытаний в исследовательском 

реакторе.  

В Росатоме с начала 2019 года продолжаются реакторные испытания 

«толерантного» топлива ATF российского дизайна для легководных реакторов, 

составляющих основу современной атомной энергетики, – российских ВВЭР и 

установок западного дизайна PWR. Экспериментальные ТВС, которые прошли три 

полных цикла реакторных испытаний в исследовательском реакторе МИР в АО 

«ГНЦ НИИАР» (г. Димитровград, Ульяновская обл.), содержат твэлы с четырьмя 

вариантами сочетаний материалов оболочки и топливной таблетки. В сентябре 

2021 года в коммерческом реакторе ВВЭР-1000 на энергоблоке №2 Ростовской 

АЭС началась эксплуатация комбинированных ТВС-2М, каждая из которых 

содержит по 12 твэлов в ATF-исполнении.  

http://atomsib.ru/novosti/8031-idei-rabotnikov-skhk-pozvolili-sekonomit-za-god-128-mln-rublej
http://atomsib.ru/novosti/8031-idei-rabotnikov-skhk-pozvolili-sekonomit-za-god-128-mln-rublej
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Для справки:    

Толерантное топливо нового поколения безопасности (ATF – Advanced Technology 

Fuel, также – Accident Tolerant Fuel) – глобальный тренд в мировой атомной 

промышленности, который заключается в разработке и внедрении ядерного 

топлива на основе новых материалов топливной таблетки либо оболочки твэла. Это 

должно повысить теплопроводность и жаростойкость топлива, и в конечном итоге 

– безопасность эксплуатации ядерного реактора. Даже в случае тяжелой аварии с 

нарушением отвода тепла в активной зоне реактора толерантное топливо должно в 

течение достаточно длительного времени сохранять целостность без 

возникновения пароциркониевой реакции, способствующую выделению водорода. 

Внедрение противоаварийного топлива имеет ключевое значение для вывода 

системной безопасности и надежности атомной энергетики на качественно новый 

уровень. 

Высокотехнологический научно-исследовательский институт неорганических 

материалов имени академика А.А. Бочвара (АО «ВНИИНМ»; г. Москва) – ведущий 

научно-исследовательский институт по разработке технологий ядерного 

топливного цикла и по проблемам материаловедения. Входит в состав Топливной 

компании «ТВЭЛ» Госкорпорации «Росатом». На АО «ВНИИНМ» возложены 

функции Главного научного метрологического центра (ГНМЦ) Госкорпорации 

Росатом.  www.bochvar.ru. 

Топливная компания Росатома «ТВЭЛ» (Топливный дивизион Госкорпорации 

«Росатом») включает предприятия по фабрикации ядерного топлива, конверсии и 

обогащению урана, производству газовых центрифуг, а также научно-

исследовательские и конструкторские организации. Созданная в 1996 году, сегодня 

компания является одним из крупнейших поставщиков топлива для мировой 

атомной энергетики, продолжает укреплять позиции, воплощая новые 

производственные проекты. За всю историю ТВЭЛ со стороны заказчиков не было 

ни одной рекламации на качество продукции. 

Являясь единственным поставщиком ядерного топлива для российских АЭС, 

ТВЭЛ обеспечивает топливом в общей сложности 75 энергетических реакторов в 

15 государствах, исследовательские реакторы в девяти странах мира, а также 

транспортные реакторы российского атомного флота. Каждый шестой 

энергетический реактор в мире работает на топливе ТВЭЛ. Топливный дивизион 

Росатома является крупнейшим в мире производителем обогащенного урана, а 

также лидером глобального рынка стабильных изотопов. 

В Топливном дивизионе активно развиваются новые бизнесы в области химии, 

металлургии, технологий накопления энергии, 3D-печати, цифровых продуктов, а 

также вывода из эксплуатации ядерных объектов. В контуре Топливной компании 
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ТВЭЛ созданы отраслевые интеграторы Росатома по аддитивным технологиям и 

системам накопления электроэнергии. http://www.tvel.ru. 

https://tvel.ru/press-center/news/?ELEMENT_ID=9170 

Российская газета // Россия реализует научные проекты более чем с 30 

странами 

Россия участвует в 115 международных научных проектах более чем с 30 странами. 

На их реализацию в 2021 году было направлено свыше 950 миллионов рублей, 

отметил вице-премьер Дмитрий Чернышенко. Проекты связаны с развитием 

Арктики, медицины, изменениями климата, освоением космоса. Одно из наиболее 

важных направлений - взаимодействие российских ученых и Европейской 

организацией по ядерным исследованиям (ЦЕРН), где в экспериментах принимают 

участие 700 россиян из 20 институтов и вузов. 

Мероприятия Года науки и технологий привлекли почти 11 млн человек 

Среди других важных международных проектов - создание методов 

идентификации фармакологических мишеней и потенциальных лекарств для 

терапии рака печени. Работу ведут ученые Института цитологии и генетики СО 

РАН совместно со специалистами из Германии и Швейцарии. Центр теоретических 

проблем физико-химической фармакологии РАН вместе с Женевским, 

Амстердамским и Лёвенским университетами реализуют проект по исследованию 

терапии острого ишемического инсульта. 

В рамках международных проектов по развитию Арктики проводятся экспедиции 

научно-исследовательских судов. Также московский Физтех при поддержке 

минобрнауки ведет проект по строительству Международной арктической станции 

«Снежинка». Это исследовательская инфраструктура для инженеров и 

разработчиков новых технологий для человека в Арктике. Проект был 

инициирован Россией в конце 2019 года и поддержан всеми арктическими 

странами, сейчас по нему ведутся проектно-изыскательные работы. 

https://rg.ru/2022/02/01/rossiia-realizuet-nauchnye-proekty-bolee-chem-s-30-

stranami.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https

%3A//yandex.ru/news/search%3Ftext%3D 

Атоминфо // МАГАТЭ опубликовало труды международной конференции 

2018 года по тематике научно-технической поддержки регуляторов 

МАГАТЭ опубликовало труды международной конференции по тематике научно-

технической поддержки регуляторов, прошедшей 15-18 октября 2018 года в 

Брюсселе. 

Название документа - INTERNATIONAL ATOMIC ENERGY AGENCY, Challenges 

Faced by Technical and Scientific Support Organizations (TSOs) in Enhancing Nuclear 

Safety and Security, Proceedings Series, 2021. 

https://tvel.ru/press-center/news/?ELEMENT_ID=9170
https://rg.ru/2022/02/01/rossiia-realizuet-nauchnye-proekty-bolee-chem-s-30-stranami.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A//yandex.ru/news/search%3Ftext%3D
https://rg.ru/2022/02/01/rossiia-realizuet-nauchnye-proekty-bolee-chem-s-30-stranami.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A//yandex.ru/news/search%3Ftext%3D
https://rg.ru/2022/02/01/rossiia-realizuet-nauchnye-proekty-bolee-chem-s-30-stranami.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A//yandex.ru/news/search%3Ftext%3D
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В документе 258 страниц и 3 иллюстрации. Язык документа - английский. Кроме 

того, к документу прилагаются дополнительные файлы с секционными докладами. 

Условия приобретения твёрдой копии документа доступны по этой ссылке. 

Текущая цена 56 евро, электронная версия доступна бесплатно. 

http://atominfo.ru/newsz04/a0594.htm 

ПО Старт // Пресс-тур 

На предприятии состоялся пресс-тур, в рамках которого представителей СМИ 

ознакомили с работой системы контроля управления доступом (СКУД). 

Это совместная разработка НИКИРЭТ и ПО «Старт». 

Ранее подобная система применялась для обеспечения комплексной безопасности 

таких крупных мероприятий, как Кубок конфедераций по футболу, Чемпионат 

мира по футболу, XXIX Всемирная зимняя Универсиада в Красноярске. Первые 

решения в области комплексной безопасности крупных массовых мероприятий 

получили известность в 2014 году, во время подготовки и проведения 

Олимпийских игр в Сочи. 

Система адаптирована под задачи, поставленные ПО «Старт», и установлена на 

одной из производственных площадок. 

https://startatom.ru/press-tsentr/news/news_1407.html 

Росэнергоатом // Белоярская АЭС в 2021 году вложила в охрану окружающей 

среды около 250 миллионов рублей 

Финансовые средства направлены на сохранение экологической чистоты водоёма-

охладителя атомной станции, атмосферного воздуха, земельных ресурсов, 

техническое обслуживание, модернизацию и плановые ремонты обеспечивающего 

оборудования АЭС. Значительная часть средств была затрачена на зарыбление 

Белоярского водохранилища. В рамках мероприятий по сохранению 

биологического разнообразия в минувшем году в водоём было выпущено 482 

тысячи мальков толстолобика, белого и чёрного амура.  

«Охрана окружающей среды и рациональное использование природных ресурсов 

являются одними из важнейших задач Белоярской АЭС. Воздействие атомной 

станции на окружающую среду в общем объёме предприятий области составляет 

сотые и тысячные доли процента, и наша задача не только минимизировать 

влияние на экологическую обстановку в регионе присутствия, но и создавать 

благоприятные условия для флоры и фауны», - отметил директор Белоярской АЭС 

Иван Сидоров. 

По его словам, среди всех отраслей по получению энергии атомная энергетика — 

наиболее эффективная и экологичная. В сравнении с другими источниками энергии 

она не оставляют углеродного следа. К примеру, 2 кВт угольной генерации — это 

1 килограмм парникового газа в атмосферу планеты. Таким образом, за 2021 год 

http://atominfo.ru/newsz04/a0594.htm
https://startatom.ru/press-tsentr/news/news_1407.html


52 
 

Белоярская АЭС предотвратила выброс в атмосферу около четырёх миллионов 

тонн парниковых газов в эквиваленте СО2. 

https://www.rosenergoatom.ru/stations_projects/sayt-beloyarskoy-aes/press-

tsentr/novosti/40328/ 

Страна Росатом // На ГХК тестируют новые технологии переработки ОЯТ 

На Горно-химическом комбинате близится к завершению создание опытно-

демонстрационного центра (ОДЦ) по переработке отработанного ядерного 

топлива. На заводе регенерации топлива ГХК весь прошлый год обкатывали 

технологии. 

В рамках федеральной целевой программы «Обеспечение ядерной и радиационной 

безопасности на 2008–2015 годы» (ФЦП ЯРБ‑1) на заводе регенерации топлива 

ГХК был создан пусковой комплекс ОДЦ мощностью 5 т в год. На нем 

отрабатываются опытно-промышленные технологии переработки. В рамках 

программы «Обеспечение ядерной и радиационной безопасности на 2016–2020 

годы и на период до 2030 года» (ФЦП ЯРБ‑2) строится второй пусковой комплекс 

проектной мощностью до 250 т ОЯТ в год. На нем планируют использовать 

инновационные технологии переработки с минимальным образованием отходов и 

отсутствием сбросов в окружающую среду. 

Реактор-дублер 

В 2021 году госконтракт включал в себя несколько направлений, рассказывает 

начальник цеха № 5 завода регенерации топлива Василий Ченцов. Первое — 

проверка работоспособности новой конструкции реактора-растворителя 

шнекового типа. Его решили вписать в технологию как дублирующий. Он позволит 

сделать переработку ОЯТ непрерывной, если основное оборудование временно 

выйдет из строя. 

Главное достоинство реактора-растворителя — простота и надежность. В него 

после разделки в горячей камере поступает отработанное ядерное топливо и 

конструкционные материалы. На выходе из реактора получают растворенное 

топливо, которое идет дальше на переработку, и отдельно — конструкционные 

материалы, которые поступают в аппарат отмывки. 

«На разработку, монтаж и опробование реактора-растворителя ушло около года, — 

говорит инженер-технолог цеха № 5 завода регенерации топлива Максим 

Кондрашин. — Рабоче-конструкторскую документацию на аппарат разработали 

инженеры управления главного механика и конструкторской группы завода 

регенерации топлива. Изготовлением занималось дочернее предприятие «РМЗ 

ГХК». В ноябре мы получили и смонтировали реактор-растворитель здесь, на 

первом пусковом комплексе ОДЦ. Он уже опробован в работе, аппарат показал 

свою эффективность. Сейчас идет совершенствование и доработка конструкции. 

https://www.rosenergoatom.ru/stations_projects/sayt-beloyarskoy-aes/press-tsentr/novosti/40328/
https://www.rosenergoatom.ru/stations_projects/sayt-beloyarskoy-aes/press-tsentr/novosti/40328/
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После чего можно будет провести повторные испытания и готовить техническое 

задание на изготовление реактора-растворителя для второго пускового комплекса 

ОДЦ». 

Второе направление — проверка технологической схемы переработки ОЯТ, 

которую разработал ВНИИНМ. Это так называемый эксхром-процесс (экстракция, 

сепарация, хроматография): из растворенного в реакторе-растворителе 

отработанного ядерного топлива выделяют ценные компоненты (уран и плутоний) 

для фабрикации нового топлива, затем их очищают. В лабораториях схема уже 

испытана, технологам ГХК предстояло опробовать ее в опытно-промышленном 

масштабе. 

«По ходу работ выявляли плюсы и минусы, разрабатывали предложения по 

совершенствованию данной схемы переработки ОЯТ — все эти данные приведены 

в итоговом отчете», — рассказывает главный технолог цеха № 5 завода 

регенерации топлива Дмитрий Демин. 

«Печки» для отходов 

Третье направление связано с отходной частью технологической цепочки 

переработки ОЯТ. Нужно было смонтировать стенды для испытаний двух 

индукционных плавителей с холодным тиглем (ИПХТ) — «печек» для 

остекловывания (отверждения) жидких радиоактивных отходов. В таких 

установках упаривают ЖРО и получают стеклоподобные материалы, пригодные 

для длительного хранения. 

Задачи по двум установкам ИПХТ стояли разные. Первую установку, 

разработанную специалистами Радиевого института, нужно было смонтировать и 

отработать на ней технологические режимы, чтобы обеспечить полный расплав и 

слив стекла. Вторая установка изготовлена НПФ «Сосны», нужно было проверить 

возможность ее дистанционной разборки, сборки, замены и ремонта элементов 

печи, которые могут выйти из строя в ходе эксплуатации. Для этого смонтировали 

стенд, имитирующий условия дистанционной работы — все как в настоящей 

горячей камере. 

«Чтобы дистанционно разобрать установку, у нас применяются копирующие 

манипуляторы, коллаборативный робот, который имитирует на стенде силовой 

манипулятор. И, конечно, не обойтись без видеокамер — чтобы видеть то, что не 

поддается обзору через смотровое окно, — говорит начальник отдела эксплуатации 

и производства цеха № 5 завода регенерации топлива Антон Мамонтов. — 

Изначально планировали разбирать ИПХТ с использованием только кисти 

коллаборативного робота. Потом предположили, что процесс пойдет быстрее, если 

мы применим электрический гайковерт, адаптированный под руку манипулятора. 

В ходе испытаний выяснилось, что это действительно намного эффективнее. 

Главное — проработать маршрут и определить, что необходимо разобрать и 
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извлечь в первую очередь. По нашим подсчетам, для полной разборки печи с 

заменого тигля необходимо порядка 24–26 часов. В принципе во время разборки 

никаких проблем у нас не было». 

«Персонал во время выполнения госконтракта мобилизовался, — подводит итоги 

Василий Ченцов. — Налажено эффективное взаимодействие служб завода. И 

полученный опыт обязательно будет востребован при вводе в эксплуатацию 

второго пускового комплекса ОДЦ. По сути, мы выращиваем кадры, которые будут 

пускать полномасштабный завод по переработке ОЯТ». 

https://strana-rosatom.ru/2022/02/03/na-ghk-testirujut-novye-tehnologii-per/ 

Росэнергоатом // Ростовская АЭС: экологический проект молодых атомщиков 

получил общественное признание 

Проект «Чистый город начинается с тебя» - волонтерское экодвижение, которое 

запустили молодые работники Ростовской АЭС в 2021 году, стал победителем IX 

конкурса «Общественное признание». Новые смыслы общественной практики. 

Стартап НКО». Конкурс проводит Общественная палата Ростовской области при 

поддержке регионального правительства. 

В реализацию проекта, целью которого является создание современного облика 

Волгодонска, вовлечено уже более 2 тысяч неравнодушных к родному городу и 

природе волгодонцев. Проект поддерживают руководители Ростовской АЭС, 

города, предприятий и учреждений социальной сферы, СМИ. 

Работа экоактивистов началась с внедрения принципов грамотного обращения с 

отходами. Команда проекта выяснила, где в городе установлены контейнеры для 

раздельного сбора мусора, куда сдавать на переработку макулатуру и батарейки, 

где принимают стекло. Полученной информацией ребята делились с подписчиками 

на своих страницах в соцсетях. 

В течение года «Чистый город» проводил интеллектуальные поединки, велозаезды 

и субботники. Самая масштабная экологическая акция, в ходе которой волонтеры 

собрали более 50 кубометров мусора, прошла на городской набережной. Школа 

№21 стала пилотной площадкой по экообразованию: в этом учебном заведении 

установлены урны для раздельного сбора мусора, проведены тематические уроки 

по экологии для детей. 

Инициативу молодых атомщиков поддержал департамент строительства и 

городского хозяйства Волгодонска, организующий внеплановые уборки 

территорий по оперативным заявкам «Чистого города». «Ростовская атомная 

станция – предприятие, обеспечивающее безусловное соблюдение установленных 

для производственных процессов норм и правил по безопасности, в том числе и 

экологической. Это большая и системная работа, благодаря которой АЭС является 

экологически чистым предприятием. Но сохранение природных ресурсов, 

https://strana-rosatom.ru/2022/02/03/na-ghk-testirujut-novye-tehnologii-per/
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минимизация негативного влияния на окружающую среду – это личная 

ответственность каждого из нас. И то, что наша молодежь активно включается в 

эту работу, находит единомышленников и старается сделать наш город чище и 

комфортнее, очень радует. Мы всегда поддерживали и будем поддерживать 

проекты, имеющие высокую социальную значимость и приносящие реальную 

пользу», – отметил заместитель директора по управлению персоналом Ростовской 

АЭС Михаил Рябышев. 

Проект «Чистый город» вошёл в состав платформы «Умный город Росатома» – 

единой информационной основы для внедрения цифровых городских сервисов. 

Разработка программного модуля «Чистый город» позволит повысить 

эффективность проекта, расширить границы и возможности для обратной связи. 

Оперативная информация о радиационной обстановке вблизи АЭС России и других 

объектов атомной отрасли представлена на сайте www.russianatom.ru. 

https://www.rosenergoatom.ru/stations_projects/sayt-rostovskoy-aes/press-

tsentr/novosti/40335/ 

РП РАЭП // Атомщики достойно представили отрасль в проекте Минэнерго 

«ВМАРАФОНЕ» 

Атомщики успешно выступили в сезоне-2021 в проекте «ВМАРАФОНЕ», 

учрежденном Министерством энергетики Российской Федерации. Команду 

«Росатома» представляли 118 спортсменов с разных предприятий и из разных 

городов. 

Суммарно они занимались бегом 5080 часов, велотренировками -3038 часов, 

ходьбой - 2657 часов, лыжами - 1523 часа, на велотренажерах -  410 часов, в 

бассейне - 188 часов, на беговых дорожках - 46 часов, плавали - 35 часов. 

Лучшими атлетами Росатома в прошлом году стали: у мужчин -  Андрей Платонов 

(РФЯЦ-ВНИИТФ), Игорь Паршиков (РАОС Проект) и Валерий Смирнов (ОКБМ); 

у женщин -  Вероника Жидяевская (ГК «Росатом»), Юлия Ситник (РАОС Проект) 

и Ксения Куликова (РФЯЦ-ВНИИЭФ) 

«ВМАРАФОНЕ» - это мотивационная онлайн-платформа, позволяющая 

организовывать дистанционные тренировки и соревнования по бегу, ходьбе, 

велоспорту, лыжным гонкам, плаванию, роликовым конькам и триатлону. 

http://www.profatom.ru/?cat=19&nid=9614&PHPSESSID=smtt989ktkh2tc3e2j5pj

k92n4 

МАГАТЭ // Заглядывая вперед: важные мероприятия МАГАТЭ в 2022 году 

Какой будет работа МАГАТЭ и глобальная ядерная повестка в 2022 году? Ниже 

перечислены отдельные совещания и мероприятия. 

Февраль 

http://www.russianatom.ru/
https://www.rosenergoatom.ru/stations_projects/sayt-rostovskoy-aes/press-tsentr/novosti/40335/
https://www.rosenergoatom.ru/stations_projects/sayt-rostovskoy-aes/press-tsentr/novosti/40335/
http://www.profatom.ru/?cat=19&nid=9614&PHPSESSID=smtt989ktkh2tc3e2j5pjk92n4
http://www.profatom.ru/?cat=19&nid=9614&PHPSESSID=smtt989ktkh2tc3e2j5pjk92n4
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По случаю Всемирного дня борьбы с раком (4 февраля) МАГАТЭ представит 

инициативу «Лучи надежды». Она направлена на расширение доступа к 

онкологической помощи в странах и регионах, населению которых недоступны 

услуги лучевой терапии. 

Март 

В марте состоится сессия Совета управляющих МАГАТЭ. 

С 28 марта по 1 апреля состоится Конференция участников поправки к Конвенции 

о физической защите ядерного материала (П/КФЗЯМ). Она пройдет спустя чуть 

более пяти лет со дня вступления в силу поправки, что в свое время стало важной 

вехой на пути создания международной правовой базы физической ядерной 

безопасности. Цель Конференции — проведение рассмотрения осуществления 

КФЗЯМ с внесенной в нее поправкой. Она также будет содействовать дальнейшему 

присоединению государств к поправке. 

Апрель 

25–29 апреля МАГАТЭ организует в Вене первую Международную конференцию 

по ядерному праву. На Конференции будут рассмотрены четыре подотрасли 

международного и национального ядерного права (безопасность, физическая 

безопасность, гарантии и гражданская ответственность за ядерный ущерб), а также 

взаимодействие ядерного права с другими отраслями права. Полный список тем и 

руководство по представлению материалов содержатся в документе «Объявление 

и предложение о представлении докладов». 

19–22 апреля МАГАТЭ проведет в своих Центральных учреждениях в Вене, 

Австрия, Международную конференцию по быстрым реакторам и 

соответствующим топливным циклам. Эта четвертая по счету конференция, 

которой в 2017 году предшествовала конференция в Екатеринбурге, Россия, 

предоставит участникам возможность обменяться информацией о новых 

достижениях и опыте в области быстрых реакторов и соответствующих топливных 

циклах. Полный список тем и руководство по представлению материалов доступны 

по этой ссылке. 

Май 

9–13 мая в Утрехте, Нидерланды, состоится Международный симпозиум по 

радиоактивным материалам природного происхождения (РМПП). На симпозиуме 

соберутся отраслевые эксперты, представители научно-технических кругов и 

регулирующих органов, участвующих в управлении РМПП, с тем чтобы обсудить 

вопросы гармонизации и оптимизации международных подходов и методов в 

области радиационной защиты и обращения с остатками в промышленных 

процессах, связанных с РМПП. 

16–18 мая состоится Конференция по вопросам управления жизненным циклом 

АЭС. На ней будет рассмотрен целый ряд тем, связанных с управлением 
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жизненным циклом АЭС, включая несколько подходов и их экономическую 

составляющую. Участники также обсудят такие вопросы, как управление 

старением и подготовка к долгосрочной эксплуатации, управление конфигурацией 

и модификацией в целях обеспечения безопасности, модернизация и повышение 

уровня надежности, участие заинтересованных сторон и другие темы. 

23–27 мая в Вене состоится первая международная конференция по ускорителям в 

контексте исследований и развития. Конференция предоставит международную 

площадку для обсуждения применения ускорителей при проведении исследований 

и в промышленности, будет содействовать обмену информацией о наилучшей 

практике использования ускорительных установок и соответствующего 

менеджмента и продемонстрирует, как достижения и опыт, полученные с помощью 

технологий ускорителей, способствуют устойчивому развитию. 

Июнь 

13–16 июня в Москве, Россия, состоится международная конференция 

«Управление ядерными знаниями и развитие людских ресурсов». Ее цель 

заключается в рассмотрении изменений в глобальной ситуации, связанной с 

развитием людских ресурсов (РЛР), управлением ядерными знаниями (УЯЗ) и 

созданием кадрового потенциала. Ее участники получат информацию о 

практических решениях по развитию и сохранению людских ресурсов, 

необходимых для реализации безопасных и устойчивых ядерно-энергетических 

программ. 

20–24 июня в Центральных учреждениях МАГАТЭ в Вене состоится 

Международная конференция по безопасности и сохранности радиоактивных 

источников. Ее цель заключается в том, чтобы содействовать обмену опытом и 

предполагаемыми будущими наработками в деле установления и поддержания 

высокого уровня безопасности и сохранности радиоактивных источников в течение 

всего их жизненного цикла. 

С 27 июня по 8 июля в Вене состоится седьмое Совещание договаривающихся 

сторон Объединенной конвенции о безопасности обращения с отработавшим 

топливом и о безопасности обращения с радиоактивными отходами по 

рассмотрению. В рамках совещания по рассмотрению договаривающиеся стороны 

получат возможность представить и обсудить свои национальные доклады, 

провести рассмотрение мер, принятых ими для выполнения своих обязательств в 

соответствии с Объединенной конвенции, и определить области, в которых с 

момента проведения последнего Совещания по рассмотрению был достигнут 

прогресс, а также наилучшую практику и задачи. 

Июль 

ГЛОБАЛ — крупнейший международный форум, посвященный проблемам 

ядерного топливного цикла, который проводится ежегодно в сотрудничестве с 
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МАГАТЭ. ГЛОБАЛ-2022, который состоится 6–8 июня, станет площадкой, на 

которой эксперты высокого уровня и заинтересованные стороны со всего мира 

смогут обсудить новые технологии, развитие новых рынков и сфер применения, 

способствующих укреплению позиций ядерной энергетики и ее поддержки в 

обществе. 

25–29 июля в Вене, Австрия, состоится Международный симпозиум по 

управлению земельными и водными ресурсами в рамках климатически 

оптимизированного сельского хозяйства. Его цель заключается в том, чтобы 

способствовать обмену информацией и знаниями между специалистами в области 

земельных и водных ресурсов и экологов из развитых и развивающихся стран в 

целях улучшения понимания этих вопросов, налаживания сотрудничества и 

расширения возможностей в области реагирования на последствия изменения 

климата в условиях быстро меняющихся глобальных условий. 

Август 

22–26 августа МАГАТЭ проведет Международную конференцию по применению 

радиационной науки и технологий (ИКАРСТ-2022). Конференция предоставит 

уникальную возможность рассмотреть основные достижения в области 

применения радиационной науки и технологий и обсудить инициативы по 

внедрению проверенных промышленных применений, обеспечивающих 

получение социально-экономических выгод. 

Сентябрь 

5–9 сентября в Женеве, Швейцария, МАГАТЭ проведет Международную 

конференцию «Радиационная защита при профессиональном облучении». Ее цель 

состоит в том, чтобы способствовать обмену информацией и опытом в области 

радиационной защиты при профессиональном облучении, а также рассмотреть 

технические и регуляторные достижения, проблемы и возможности со времени 

последней конференции по этой теме, состоявшейся в 2014 году. Кроме того, на 

конференции будет проведен обзор глобальной ситуации в области радиационной 

защиты работников и определены приоритетные действия и будущие потребности. 

Октябрь 

10–13 октября 2022 года в Санкт-Петербурге, Россия, состоится Международная 

конференция по задачам в области ядерной и физической ядерной безопасности, 

стоящим перед организациями научно-технической поддержки (ОНТП). Ее цель 

заключается в том, чтобы рассмотреть вопросы развития и укрепления 

технического и научного потенциала для обеспечения повышения ядерной и 

радиационной безопасности и физической безопасности установок и деятельности, 

включая возникшие ранее и новые проблемы, а также передачу передового опыта 

странам, приступающим к развитию ядерной энергетики. 
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18–21 октября 2022 года в Вене, Австрия, состоится Международная конференция 

по тематическим вопросам безопасности ядерных установок «Повышение 

безопасности эволюционных и инновационных конструкций реакторов». Ее цель 

заключается в том, чтобы способствовать обмену информацией о ходе работы и 

проблемах в области обеспечения безопасности и лицензирования эволюционных 

и инновационных конструкций реакторов (таких как ММР). 

26–28 октября в Вашингтоне, округ Колумбия, Соединенные Штаты Америки, 

МАГАТЭ организует пятую Международную конференцию на уровне министров 

«Атомная энергетика в XXI веке». Конференция будет посвящена ключевым 

вопросам, связанным с развитием и внедрением ядерной энергетики, включая 

надежность и гибкость ядерной отрасли в период глобального кризиса, вызванного 

COVID-19, и ее вклад в усилия по восстановлению экономики в условиях 

продолжающейся пандемии. 

Ноябрь 

В Шарм-эш-Шейхе, Египет, состоится Конференция Организации Объединенных 

Наций по изменению климата (КС-27), в которой МАГАТЭ будет принимать 

активное участие. Более подробная информация представлена на странице «РКИК 

ООН: призыв к действиям». 

С 31 октября по 4 ноября 2022 года в Центральных учреждениях МАГАТЭ в Вене 

пройдет Симпозиум МАГАТЭ по гарантиям. В нем примут участие ключевые 

заинтересованные стороны из МАГАТЭ, государств-участников и ядерной 

отрасли, а также члены более широкого сообщества, связанного с ядерными 

гарантиями и нераспространением, с тем чтобы рассмотреть и обсудить актуальные 

вопросы ядерной проверки. 

Декабрь 

13–16 декабря МАГАТЭ проведет Международную конференцию по комплексной 

медицинской визуализации при сердечно-сосудистых заболеваниях (ККМВ-2022). 

На конференции будут рассмотрены тенденции, касающиеся самой разной 

деятельности, связанной с использованием ядерной медицины и диагностической 

визуализации в области ССЗ. 

https://www.iaea.org/ru/newscenter/news/zaglyadyvaya-vpered-vazhnye-

meropriyatiya-magate-v-2022-godu 
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